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EDITORIAL 

En respuesta a la controversial 
reforma electoral propuesta por el 
presidente Andrés Manuel López 

Obrador, organizaciones de la sociedad 
civil y políticos de oposición llamaron a 
la población a manifestarse el próximo 
domingo 13 de noviembre. El objetivo de 
esta movilización es mandar un claro 
mensaje al gobierno federal y a los 
legisladores que habrá de analizar y votar 
la iniciativa: El Instituto Nacional Electoral 
(INE) no se toca.

La reforma electoral del presidente López 
Obrador ha recibido críticas de distintos 
sectores pues representa un golpe en 
contra del INE y un retroceso para el 
sistema mexicano. Con su iniciativa, el 
titular del ejecutivo busca reducir las 
capacidades de la autoridad electoral 
mediante recortes presupuestales, 
modificar el proceso de designación de 
consejeros y magistrados electorales 
para abrir paso a la competencia por 
estos cargos y limitar la representatividad 
de los partidos políticos en las Cámaras 
legislativas, entre otras disposiciones.

Es importante señalar que esta iniciativa 
no se limita a lo electoral, sino que 
también consiste en una reforma de 
Estado. En su propuesta, el mandatario 
mexicano plantea modificar la forma en 
cómo se integran las Cámaras legislativas 
federales y, por lo tanto, la participación 
de las entidades en el poder legislativo 

federal. De igual manera, la reforma 
propone quitarle a los estados la facultad 
de organizar sus comicios electorales 
pues esta tarea se centralizaría.

Para los organizadores de la marcha 
del próximo domingo 13 de noviembre, 
todos estos cambios representarían un 
retroceso para el sistema mexicano y por 
eso llamaron a la sociedad a salir a las 
calles para manifestarse. Hasta ahora, 
han anunciado manifestaciones en más 
de 10 ciudades entre las que destacan 
Ciudad de México, Cancún, Chihuahua, 
Monterey, Guadalajara, Querétaro, Xalapa 
y Mérida.

La protesta de Mérida está programada 
para el 13 de noviembre, como todas las 
demás, a las 10:00 AM en el parque de la 
Colonia México, cerca de las oficinas del 
INE.

Quienes hoy buscan proteger al INE no lo 
hacen para proteger a los magistrados 
y consejeros, sino por una lucha de 
décadas que mediante sudor y sangre 
logró la construcción de un instituto 
electoral funcional. Es cierto que 
nuestro sistema electoral es perfectible, 
pero si las modificaciones vienen de 
Palacio Nacional meses antes de que 
comiencen los preparativos para las 
próximas elecciones, quedará en duda 
la imparcialidad y neutralidad de dichos 
comicios.

El INE NO SE TOCA 

LA REVISTA PENINSULAR
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Dicen que dicen 

Vaya incongruencia la del PAN 
vuelto gobierno… mientras a 
duras penas tratan de mantener 

la marca, sus gobiernos —como el 
de Yucatán— deben “trabajar” con 
Adán Augusto López —secretario 
de Gobernación y precandidato en 
campaña— que solo los insulta, ataca y 
se burla de ellos.

Ya están listos para aprobar que los 
soldados sigan en las calles hasta 2028 
y alzarán la mano al mismo tiempo que 
se ponen de rodillas. ¡Que feo! Seguro 
que solo Movimiento Ciudadano sacará 
la casta.

Tanto con la reforma electoral como en 
el del Ejército en las calles, el gobierno 
federal le impone un discurso a la 
oposición que los panistas locales no 
saben cómo enfrentar. O más bien cómo 
acatar. Eso le costará caro sin duda en 
las elecciones. Al tiempo. 

Para cuando usted lea esto, 
seguramente la cita ya habrá llegado: 
Si no, le diremos que es el domingo 13 
de noviembre a las 10 am en el parque 
de la colonia México. Se invita a quienes 
deseen respaldar al INE, que participen 
en la cadena de manos unidas alrededor 
de la manzana donde se ubican las 
oficinas de este organismo garante de 
la democracia, y que el presidente busca 
destruir regresándolo al pasado. 

Muy bien se le escuchó a Rogerio Castro 
elogiar al gobernador de Yucatán 

por haber gestionado que los policías 
yucatecos puedan ser sujetos de crédito 
del Infonavit.

El trovador precandidato a… lo que 
sea, participó en su acostumbrada 
entrevista radiofónica, y dio a conocer 
que el organismo de vivienda llevará a 
todo el país, el modelo Vila-SSP para que 
los agentes aspiren a un crédito para 
una propiedad.

En la entrevista telefónica, esta vez el 
precandidato morenista y aspirante a 
gobernador, no usó los recursos públicos 
(su tiempo aire) y su puesto público, para 
promoverse, sino que aprovechó hablar 
de los programas del Infonavit, y las 
bondades de sus logros. Enhorabuena, 
así se hace campaña, como Huacho Díaz 
cuando sale a repartir vacunas, cuando 
promueve los pagos de becas y apoyos a 
los adultos mayores y cuando se vale de 
los programas sociales para hablar del 
presidente. 

Alpha Tavera sería la que se saque 
la lotería en caso de que la exigencia 
de equidad de género, tenga que 
aplicarse en la candidatura de Morena a 
Gobernador de Yucatán, ya que además 
de que cuenta con el visto bueno del peje, 
tiene gran capital popular y además, ella 
si es morenista de verdad, fundadora de 
ese movimiento, además de amiga de 
Libo, el otro que igual la quiere. 

Alguien que supo de esta infidencia, nos 
sostiene que es prácticamente imposible 

Especial  / La Revista 
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que se le nomine a esta señora. Y que 
es más fácil colocar a un priista que 
dejarle a la ex alcaldesa vallisoletana 
la derrota del estado.

El que está muy activo en TikTok 
es Mau Vila tanto en su cuenta 
personal como en las otras que se 
llama Vilamanía y VilaBombón, donde 
interactúa con sus fans, en su mayoría 
damas y algunos hombres, que le 
mandan mensajes incluso de amor 
puro… suponemos amor por su buen 
gobierno. Y él fascinado, se deja querer, 
graba chistes, hace bromas y contesta 
con puros comentarios divertidos.

A propósito del gobernador, los 
apagones en Mérida siguen creciendo 
y no se ve que nadie meta la mano. Vaya 
a nadie le importa. Los empresarios 
calladitos sin pelearse ni quejarse y en 
las oficinas de enfrente del Centro de 
Convenciones Siglo XXI ni se diga. Nadie 
quiere acusar a la CFE de estar en el 
abandono y menos a su director Manuel 
Bartlet quien parece haber destruido a 
la ex empresa de clase mundial. Dicen 
en las noticias que no tienen ni para 
comprar fusibles. Y menos van a poder 
construir dos plantas como anuncia el 
gobernador cada visita del presidente, 
quien por cierto, insiste en venir a 
Mérida cada quince días y ahora cada 
semana.

Que no digan que no se les avisó: el 
COVID está al alza y apenas comienza 
la Feria de Xmatkuil. Los 3 Estados 
Peninsulares registran un aumento 
de casos y además, tienen casos de 
fallecidos en las últimas semanas. 

Vienen muchos artistas y se espera 
magnas concentraciones. Ya saben que 
deben hacer. Ah y de más vacunas para 
reforzar ante la llegada del invierno, ni 
una palabra. 

Al calor del proyecto militar para 
construir un parque en la Plancha, 
se están destruyendo numerosos 
vestigios históricos en el sector 
abandonado de la antigua estación de 
trenes, pero sobre todo en los patios 
de FFCC. Nadie hizo nada por preservar 
incluso equipos históricos que tuvo la 
SCT en la oficina de microondas, allá en 
la esquina de enfrente a la torre de una 
televisora local; tampoco hay cuidado 
alguno en la mudanza del museo de 
ferrocarriles y en general en todo ese 
amplio sector. Nadie. 

Doña Layda le da durísimo a Morena, 
tanto que hoy se ha vuelto en la mejor 
aliada de la oposición. Sin embargo, 
si los panistas fueran más listos, 
la ayudarían en su cruzada contra 
Ricardo Monreal. Todo sea porque se 
sigan dividiendo. Al final de repente 
salen ganando los del PRI y ya tienen 
candidato. 

Don Rolando Zapata como buen 
experto en buceo de aguas profundas, 
sigue moviéndose bajo el agua con 
sus dos cartas: Infiltrarse en Morena 
y negociar con el PAN como si fuera 
un tipo confiable. Y aunque del lado 
de Morena no son tratos directos, el 
siempre oscuro personaje les da atole 
con el dedo y les deja que muerdan el 
anzuelo. Vaya, que vienen traiciones.
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-Ha pasado más de una semana 
desde que Ariadna López Díaz 
fue encontrada sin vida en una 
carretera de Morelos y su caso sigue 
dando mucho de qué hablar. -dijo la 
empresaria para comenzar la plática 
de esta semana en el Balmoral- 
Desafortunadamente, esto no sólo se 
debe a los avances en la investigación, 
sino también a la intensa politización 
que se le ha dado al caso por las 
diferencias que ha tenido la fiscalía 
del estado de Morelos con la fiscalía 
capitalina y el gobierno de la Ciudad 
de México.

—Así es, amiga empresaria. -asintió 
la periodista- Ariadne fue vista viva 
por última vez en la CDMX el 30 
de octubre y su cuerpo fue hallado 
al día siguiente; sus familiares la 
pudieron identificar hasta el 2 de 
noviembre que acudieron ante las 
autoridades para reportar que había 
desaparecido. El 4 de noviembre, 
el fiscal de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara, negó que Ariadne haya 
sido víctima de feminicidio y afirmó 
que murió de una broncoaspiración 
por un consumo excesivo de alcohol. 
Sin embargo, dos días después, la 
fiscalía capitalina determinó que 
la joven de 27 años fue asesinada. 
Además, Claudia Sheinbaum acusó al 
fiscal Carmona de intentar encubrir el 
feminicidio para proteger al asesino. 

Claudia Sheinbaum va contra fiscalía de 
Morelos por presunto feminicidio de Ariadne.

Por Baltasar Barbolla

ARIADNA LÓPEZ DÍAZ, LA JOVEN QUE FUE ENCON-
TRADA SIN VIDA EN UNA CARRETERA DE MORELOS.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Esta no es la primera vez que sucede 
algo así en México. Recordemos que, en 
el caso de Debanhi Escobar, la fiscalía 
de Nuevo León dijo que había muerto 
por accidente y luego se confirmó 
que fue un homicidio. -remembró el 
político- Aunque en esa ocasión no 
había una confrontación tan severa 
entre autoridades como ahora.

-Me parece que “severa” es un calificativo 
adecuado ya que Claudia Sheinbaum 
ya involucró hasta a la Fiscalía General 
de la República para que investigue el 
presunto encubrimiento por parte de 
la fiscalía de Morelos. Asimismo, la jefa 
de Gobierno lanzó ataques directos en 
contra de Uriel Carmona durante varios 
días diciendo, sin pruebas, que tiene 
vínculos con los presuntos homicidas 
de Ariadne, que estaba retrasando la 
entrega de la carpeta de investigación 
y que envió mensajes con pornografía 
a la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, 
después de que se diera a conocer 
el dictamen que dice que sí hubo 
feminicidio.

-Sobre esto último que menciona 
Baltasar, el fiscal Carmona Gándara 
sostuvo que su celular había sido 
hackeado y por eso se enviaron los 
mensajes con contenido inapropiado. 
Creo que es mucha coincidencia que el 
mensaje haya sido enviado momentos 
después de que la fiscalía capitalina 
contradijera el dictamen de la fiscalía 
de Morelos, pero supongo que no 
podremos saber a ciencia cierta, al 
menos por ahora, si efectivamente se 

trató de un hackeo o fue un acto de 
agresión por parte de Carmona. -opinó 
la abogada

-Mediante un comunicado institucional, 
Uriel Carmona rechazó los 
señalamientos en su contra y afirmó 
que estos carecían de sustento. También 
dijo que cooperaría con cualquier 
investigación respecto a su actuar y 
defendió la versión de que Ariadne 
había fallecido por broncoaspiración 
pues esta había sido la conclusión de un 
grupo de expertos que llevaron al pie de 
la letra sus protocolos de actuación. Por 
último, le cedió a la fiscalía capitalina la 
investigación del presunto feminicidio. 
-contó el escritor

-Como podrán imaginarse, los 
familiares y amigos de Ariadne no 
estuvieron contentos con la versión de 
la fiscalía de Morelos pues le da una 
mala imagen a la víctima; tristemente, 
esta ha sido una táctica recurrente en 
autoridades mexicanas para desestimar 
a mujeres víctimas de feminicidio y 
así poder dar carpetazo a sus casos… 
más o menos como pasó con Debanhi. 
-lamentó el editorialista- Además, los 
familiares afirmaron haber visto signos 
de violencia en el cuerpo de Ariadne, 
los cuales fueron minimizados por 
Carmona al señalar que pudieron haber 
sido de cuándo se encontró a la joven y 
se le intentó reanimar. 

-Otra crítica a la versión del fiscal 
Uriel Carmona es que no se explica 

CLAUDIA SHEINBAUM 
ABRIÓ AGUERRIDA 
CONFRONTACIÓN 
CON EL FISCAL DE 
MORELOS, URIEL 
CARMONA.
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CONTACTO

cómo llegó el cuerpo de Ariadne a Morelos si fue vista 
por última vez en la CDMX. -observó la empresaria- Esto 
sí fue contemplado en la versión de la fiscalía capitalina 
pues se dieron a conocer videos en los cuales se ve a un 
hombre salir del último lugar dónde se vio viva a Ariadne 
con una mujer inmóvil al hombro. Después, el hombre pone 
el cuerpo de la mujer en un vehículo para presuntamente 
llevarlo a Morelos. Gracias a las investigaciones de las 
autoridades capitalinas, ya hay dos presuntos culpables 
tras las rejas y se está buscando a un tercero.

-Cabe mencionar que Sheinbaum fue quien mostró los 
videos cuándo todo lo relativo a la investigación le compete 
a la fiscalía capitalina, la cual debería ser autónoma del 
gobierno de la CDMX. Por esta invasión de facultades, así 
como por los graves señalamientos sin pruebas en contra 
de Uriel Carmona, la jefa de Gobierno ha recibido reproches 
por el politizar el caso. -hizo saber el político- Esto no es 
menor pues la politización de este tipo de acontecimientos 
propicia que las víctimas queden en segundo plano.

-Abonando a lo que comenta nuestro amigo político, los 
reproches de la presunta politización igual se deben a que 
el fiscal Carmona tiene pleito con Cuauhtémoc Blanco, 
gobernador de Morelos. Dado que Sheinbaum ha insistido 
en la destitución del fiscal, muchos lo interpretan como 
un favor político para el mandatario de Morena. -añadió 
la abogada- Esto es un buen ejemplo de lo que comentó 
nuestro amigo político sobre que la politización deja a las 
víctimas en segundo nivel.

-Yo coincido con lo que dijo Claudia Sheinbaum respecto 
a que no es cuestión de política, sino de principios, pues 
la fiscalía de Morelos atentó en contra del prestigio de la 
víctima. Aparte, también estoy de acuerdo con ella en que, 
si su gobierno no alzaba la voz, le iban a dar carpetazo 
al caso y no se iba a poder hacer justicia. -reflexionó el 
analista- Por sus aspiraciones presidenciales, mucho de 
lo que haga Sheinbaum será considerado politización. 
Entonces, me parece muy bien que use sus reflectores 
para combatir la impunidad y no sólo para buscar 
posicionamiento mediante polémicas.

-Dudo que Claudia Sheinbaum deje el tema pronto pues 
le ha permitido posicionarse en medios nacionales. 
Esperemos sea más cuidadosa con sus señalamientos 
pues podría violentar los derechos de los presuntos 
culpables, lo cual afectaría los procesos judiciales que 
existen actualmente. -concluyó el editorialista

CUAUHTÉMOC BLANCO, 
GOBERNADOR DE MO-
RELOS, CON LA JEFA DE 
GOBIERNO DE LA CDMX, 
CLAUDIA SHEINBAUM.

URIEL CARMONA GÁNDARA, FISCAL DE MORELOS.
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OPINIÓN

En un país con una democracia 
representativa como es el nuestro, 
hay ciertos asuntos públicos que 

no deben ser sometidos a votaciones, 
referendos o consultas populares sino 
discutidos en las cámaras legislativas 
y, si procede, normados mediante 
leyes que aprueben los diputados que 
representan al pueblo y los senadores 
que representan a los estados que 
forman parte de la Federación.

La Constitución Política así lo 
reconoce cuando en su Artículo 3 
establece que: “No podrán ser objeto 
de consulta popular la restricción de 
los derechos humanos reconocidos 
por esta Constitución y en los 
tratados internacionales de los que 
el Estado Mexicano sea parte, ni las 
garantías para su protección; los 
principios consagrados en el artículo 
40 de la misma [Es voluntad del 
pueblo mexicano constituirse en una 
República representativa, democrática, 
laica y federal, compuesta por 
Estados libres y soberanos en todo 
lo concerniente a su régimen interior, 
y por la Ciudad de México, unidos en 
una federación establecida según los 
principios de esta ley fundamental]; 
la permanencia o continuidad en 
el cargo de los servidores públicos 
de elección popular; la materia 
electoral; el sistema financiero, 
ingresos, gastos y el Presupuesto de 
Egresos de la Federación; las obras 
de infraestructura en ejecución; la 
seguridad nacional y la organización, 

funcionamiento y disciplina de la 
Fuerza Armada permanente”.

En su libro Consulta Popular y 
Democracia Directa, editado en 1997 
por el Instituto Nacional Electoral, el 
profesor-investigador del Centro de 
Estudios Sociológicos de El Colegio de 
México y miembro del Sistema Nacional 
de Investigadores, Jean-François 
Prud’Homme, analiza las ventajas y 
desventajas de la democracia directa y 
es conveniente aquí anotar parte de lo 
que escribe sobre ambas.

Entre las ventajas están: Permiten “la 
manifestación directa de la opinión 
pública en los procesos legislativos”, 
aumentan “la sensibilidad de los 
legisladores a los movimientos 
de opinión”,  reducen “los efectos 
de distorsión creados por los 
partidos políticos y las asociaciones 
intermedias” e incrementan “la 
participación ciudadana”.

Entre las desventajas están: “Los 
instrumentos de la democracia directa 
debilitan el gobierno representativo y 
conducen a una visión de la democracia 
sin responsabilidad gubernamental; 
el carácter dicotómico de la decisión 
plebiscitaria alienta la polarización 
de las opciones políticas y lleva a 
la adopción de decisiones forzadas; 
sus mecanismos pueden llegar a ser 
controlados por grupos de intereses 
poderosos; el ciudadano ordinario no 
está preparado para tomar decisiones 
complejas e importantes”.

Con base en lo anterior, la propuesta 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de que los consejeros 
electorales sean electos por el voto 
directo del pueblo es inaceptable 
porque, además de que la mayoría 
de los ciudadanos carecemos de la 
preparación para discernir quién 
sería un buen consejero electoral, 
de antemano el proceso de elección 
estaría controlado por “grupos de 
intereses poderosos” como lo son 
los gobiernos y congresos estatales 
y federal controlados por MORENA, 
lo que resultaría en la elección de 
consejeros leales a este partido político 
que buscarían beneficiarlo en cualquier 
proceso electoral.

La elección popular de consejeros 
electorales es inaceptable

La propuesta del 
presidente López Obrador 

de que los consejeros 
electorales sean electos 

por el voto directo del 
pueblo es inaceptable 

porque, el proceso 
de elección estaría 

controlado por “grupos 
de intereses poderosos” 

como lo son los gobiernos 
y congresos estatales y 

federal controlados por 
MORENA.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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CLAROSCURO 

“No solo dejó el IFE de depender de 
Gobernación, se cortó el cordón 
umbilical, sino que ya el órgano de 

dirección del IFE se formó tomando en 
consideración la opinión de los partidos 
de oposición”, decía Andrés Manuel López 
Obrador, en los años 90´s cuando era 
presidente del Partido de la Revolución 
Democrática.

Ni Luis Echeverría ni López Portillo, los 
dos considerados los más abusivos 
presidentes del siglo pasado, se 
atrevieron a insultar a sus conciudadanos 
y eso que en esos años la guerrilla y los 
partidos proscritos le habían declarado la 
guerra frontal al gobierno mexicano.

Atentados, secuestros, asesinatos fueron 
perpetrados por grupos políticos que se 
sentían marginados de la sociedad por 
un gobierno que lo mismo reprimía e 
imponía sus gustos y fobias a todo un país 
y no escatimó recursos para combatir a 
quienes pensaban diferente de su modelo 
de nación, de gobierno y de partido.

“Hemos sido tolerantes hasta excesos 
criticados; pero todo tiene su límite 
y no podemos permitir ya que siga 
quebrantando irremisiblemente el orden 
jurídico, como a los ojos de todo mundo ha 
venido sucediendo”, advirtió Díaz Ordaz.

“Se ha llegado al libertinaje en el uso de 
todos los medios de expresión y difusión; 
se ha disfrutado de amplísimas libertades 
y garantías para hacer manifestaciones, 
ordenadas en ciertos aspectos, pero 
contrarias al texto expreso del artículo 9 
constitucional”.

 “Tenemos la ineludible obligación de 
impedir la destrucción de las fórmulas 
esenciales, a cuyo amparo convivimos 
y progresamos… Sé que tendré que 
enfrentarme a quienes tienen una gran 
capacidad de propaganda, de difusión, 
de falsía, de injuria, de perversidad. Sé 
que, en cambio, millones de compatriotas 
están decididamente en favor del orden y 
en contra de la anarquía”, señaló en su IV 
Informe de gobierno.

El lenguaje era osado para esos tiempos, 
agresivo y amenazante, pero jamás se 
llegó al terreno de la grosería vulgar 
como sucede ahora: “rateros”, “clasistas”, 
“hipócritas”, “corruptos”, “racistas”, llama 
el presidente a quienes convocaron a una 
marcha para defender al INE.

Para el presidente, la institución del 
estado mexicano que avaló su triunfo 
electoral, que ha avalado los triunfos en 
22 estados del país de los candidatos de 
su partido, no merece respeto y sigue 
argumentando que le hicieron fraude 
en 2006 y 2012 porque no logró ganar la 
presidencia. ¿Cómo lo demuestra, qué 
pruebas da? Ninguna, sólo su palabra.

Los 3 millones 330 mil votos de 
diferencia entre López Obrador y Peña 
Nieto no sirvieron para que el derrotado 
lo aceptara, como tampoco fueron 
suficientes los 236,006 votos que le sacó 
de diferencia, seis años antes, su odiado 
Felipe Calderón Hinojosa. En ambos casos 
ni una explicación ha tenido valor, incluso 
las que han dado quienes entonces fueron 
parte de esas dos campañas. La creencia 
y no la evidencia ha tenido más peso entre 
sus seguidores que llegaron al extremo de 
hablar de algoritmos para manipular las 
cifras que, de primera instancia, resultado 
del conteo a mano de los escrutadores de 
cada casilla.

Cambio de opinión 
o la esencia presidencial
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En 2018, López Obrador logró el 53.19 
por ciento de los sufragios mientras que 
su adversario Ricardo Anaya se quedó 
con el 22.27 de los votos, aunque en la 
elección de 2018 participaron 12 por ciento 
menos de votantes que en los comicios 
anteriores.

Ni uno de esos argumentos ha tenido valor 
para quien ha ganado los comicios desde 
2018 a pesar de los triunfos logrados 
y validados por el INE y por el Tribunal 
Electoral de la Federación, donde muchas 
terminaron por el grado de irregularidades 
que hubo en los procesos.

Para López, pesa más su argumento de 
la manipulación del INE que las claras 
evidencias y hechos que llevan a no dudar 
de un supuesto arreglo con los narcos 
que han ayudado a los candidatos de Morena a salir 
victoriosos, sobre todo en estados del pacífico norte. Las 
cifras de muertos, secuestrados y casillas violentadas por 
el crimen organizado no fueron suficientes para invalidar 
esos comicios pero ni para que el propio presidente se 
contuviera y argumentó que “el crimen organizado se 
portó bien” en la elección.

La defensa del INE de las pretensiones presidenciales no 
tiene que ver con la manifestación de una sociedad pasiva, 
tiene que ver con un grupo cada vez mayor de mexicanos 
que no quieren perder ese derecho que al país le costó 
tanto trabajo alcanzar primero en 1997 y luego en 2000 

con la transición democrática nacional, 
que si bien no ha sido satisfactoria si nos 
da la certeza que si nos equivocamos 
en las urnas, el presidente lo podremos 
cambiar seis años después. Hoy, López 
Obrador nos quiere quitar ese derecho 
humano fundamental, como nos quitó la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos 
y una serie sólida de organismos no 
gubernamentales que forma parte del 
estado mexicano, como es el caso del INE 
ciudadano.

La propuesta presidencial no sólo es 
mañosa sino que pretendería regresarle 
al gobierno la tutela electoral porque 
su propuesta de que sean electos los 
consejeros y los magistrados electorales 
de ternas propuestas por el Ejecutivo, 
el Legislativo y el Judicial habla de 

empleados que le deberán a esos poderes el que los haya 
propuesto e incluido para llegar a esos cargos. Su lealtad, 
será con ellos, no con los ciudadanos que sólo levantarán 
la mano para elegirlos.

Nos libramos de la elección de consejeros como reparto 
de partidos políticos para regresar al esquema de las 
elecciones tuteladas por el gobierno en turno.

Defendamos al INE, no hay argumento que valga en la 
defensa de nuestro derecho de elegir a un presidente, 
incluso tan malo y tan farsante como el que hoy fingió ser 
demócrata.

López Obrador se lanza 
contra marcha en defensa 

del INE, dice que los 
asistentes son racistas, 

clasistas, aspirantes 
a “fifís”, además de 

“lambiscones” para quedar 
bien con los “machuchones”.
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OPINIÓN

Hace exactamente cien años, don Felipe Carrillo Puerto un 
idealista transformador siendo gobernador del estado 
de Yucatán puso la primera piedra de la hoy Universidad 

Autónoma de Yucatán, con el firme propósito de dar al estado 
una educación de calidad para las futuras generaciones, con 
una calidad profesional y académica muy similar a la de los 
estudiantes de la capital de la República, como el colegio de 
San Idelfonso y otros centros educativos de gran relevancia 
que habían formado a las clases medias y altas de la época, 
con maestros formados en el viejo continente, pero con 
la diferencia de que en nuestro estado todos tuvieran la 
oportunidad de estudios avanzados para todas las esferas 
sociales, principalmente los hijos de los trabajadores, sin 
importar el estrato económico. 

Se inicia con el Instituto Literario del Sureste, con sus orígenes 
en mil novecientos dieciocho como legislador y luego como 
gobernante, siendo muy loable, pues Don Felipe no tenía 
preparación universitaria, pues siempre se dedicó a su labor de 
ferrocarrilero y otros empleos, posteriormente el instituto tuvo 
varios  nombres y transformaciones hasta nuestros días en 
que nuestra Alma Mater cuenta con más de cincuenta carreras 
de nivel superior, tres escuelas preparatorias y diferentes tipo 
de post grados, distribuidas en Campus, según las diferentes 
áreas y especialidades de perfiles comunes, que han hecho de 
nuestra universidad, la  más grande e importante del sureste 
de  México, con fama internacional reconocida en América 
latina, destacando las del área de la salud, las humanidades, 
las de ciencias exactas y las administrativas, donde han 
egresado miles de alumnos que han sobresalido en varias 
partes del país.

Sin embargo, en las últimas décadas las malas administraciones 
de los rectores y sus funcionarios, han hecho de la universidad, 
un modus operandi de despilfarro, nepotismo, enriquecimiento 
inadecuado, compra de voluntades de hombres y mujeres 
que trabajan en las diferentes áreas, tanto administrativas, 
académicas y manuales de facultades, escuelas y oficinas. 
Sueldos altísimos, familiares en nómina sin trabajar, amigas 
con derechos y parejas sentimentales de los dos últimos 
rectores, que por supuesto eran, como vulgarmente se 
dice, aviadoras; gastos inflados e innecesarios, viajes sin 
justificación, obras sin licitar con presupuestos muy elevados 
para que haya margen a los moches y dádivas a las grandes 

cabezas universitarias, así como vida de lujo, incluso más alta 
que los diputados y senadores...

En vista de que vivimos en un país lleno de corrupción en todos 
los niveles, desde hace rato se inició una compra de votos 
entre los consejeros que votan para la elección para rector, 
en favor del candidato Carlos Estrada Pinto, a quien apoya 
el actual rector, por lo que seguramente seguirá imperando 
la corrupción, que traerá como consecuencia el deterioro 
más severo de nuestra máxima casa de estudios, que se ha 
vuelto el cuerno de la abundancia desde nace veinticuatro 
años. Es de todos sabido el gran retroceso de la universidad 
a causa de la negligente corrupción desde que han estado los 
veterinarios y lo mismo será con quien apoye el rector saliente. 
Los ideales de Felipe Carrillo Puerto se han visto manchados 
por las malas administraciones. La historia se encargará de 
juzgar la suciedad de los rectores y de los consejeros vendidos, 
escribiendo páginas negras para Yucatán.

Ideales concebidos felipistas, acciones mal logradas, 
fallidas administraciones de los rectores 

Por Ismael Méndez Camargo

Don Felipe Carrillo Puerto un idealista transformador que siendo gobernador 
de Yucatán puso la primera piedra de la hoy Universidad Autónoma de Yucatán.
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OPINIÓN

Este lunes 14 de noviembre iniciaremos 
un nuevo grupo de Club de Padres. 
He invitado a más de 2000 personas 

directamente y no sé a cuantas a través de 
redes electrónicas, este generoso espacio 
de La Revista y otras publicaciones, como 
la que muy sensiblemente hizo Darcet 
Salazar, en Por Esto.

Es sin costo. Es acompañamiento y 
asesoría psicológica. Es para formar hijos 
autosuficientes y fortalecer la armonía 
familiar. Es una hora a la semana. Es un 
espacio para papá y/o mamá. Puedes 
participar desde cualquier lugar del país. 
¡Qué más te digo…? Sólo escribe a dr.jorge.
valladares@gmail.com si quieres un lugar.

El caso es que tuve el desliz de 
mencionarle a un par de personas el 
número de registros alcanzados. Y los 
comentarios fueron: ¡es que los papás 
cada vez están peor! ¡Ya nadie se ocupa 
como debe ser de sus hijos! ¡Dicen que 
quieren ayuda, pero cuando se las ofreces 
siempre tienen algo más que hacer! ¡Las 
mamás tienen demasiado que hacer y los 

papás ni se interesan! ¡Igualito pasa en… 
todos opinan, critican, pero nadie hace 
nada cuando les llamas a resolver!

Inspirado, añadí: ¿Ya escribiste para 
entrar? Respuestas: ¡Lo tengo pendiente! 
No, es que ¿a qué horas? Estoy ahorita 
con… y casi no tengo tiempo de respirar. 
Jmmm, quien quiero que entre es (mi 
pareja). Tengo la cabeza en mil cosas. Más 
que eso lo que mi hijo necesita es… Es que 
mis hijos están muy (pequeños/grandes).

Y cuando algo similar ocurrió con el grupo 
anterior (y con decenas más anteriores) 
la acción fue la misma: ir adelante con 
quienes están y hacer lo que se puede 
hacer en este momento, para bien de 
quienes se puedan beneficiar (nuestros 
hijos) ahora… y luego volver a intentar.

Es claro, que hay efectos de la paradoja de 
que la labor que muchos/as consideramos 
lo mejor de nuestra vida, al mismo tiempo 
sea para número similar la más difícil o 
de mayor responsabilidad o más pesada 
de sobrellevar. En muchos temas es fácil 

La Culpa de Papá y Mamá
Club de Padres
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Probablemente te ha pasado que dan las 11.00 o más de la noche 
y caen en tu cabeza las inquietudes sobre si estás haciendo lo 
correcto por o con tus hijos/as… y lo digo sin saber si tienes 1 o 

muchos más, si apenas te inicias en este hermoso y cuestionante arte 
y oficio de la parentalidad, sin saber tus recursos, formación, contexto 
ni situación de pareja.

Luego de 3 décadas de acompañar a ya miles de familias desde mi 
psicología voy alcanzando algunas claridades y las reúno en este 
sistema llamado Club de Padres, que hoy pongo al alcance, de manera 
gratuita, para papás y mamás que se sientan en el momento adecuado 
para aprovecharlo. Se trata  de eso, de tomarse una hora a la semana 
(o más si gustan) para dedicarle a mejorar en lo que crean y quieran 
mejorar respecto a su forma de ser papá o mamá. Sólo escribe a 
dr.jorge.valladares@gmail.com, durante octubre, para darte un lugar.

Cuando uno quiere mejorar en esta labor hay tres grandes causes que 
nos motivan, uno el amor, dos la culpa y tres el sentido. 

Cuando es el amor el que nos hace considerar entrar a un proceso de 
mejora suele generar que nos pongamos poéticos y lejos de clarificar 
elevemos el contenido de lo que necesitamos, sustituyamos el foco 
de lo que necesita nuestro hijo/a con poesía que en realidad revela 
nuestro sentir, pero muy poco aclara lo que tenemos que hacer.

La culpa está presente en muchos comentarios habituales de papás 
y mamás, especialmente cuando perciben que sus hijos/as enfrentan 
algún problema en el que no tienen manera de ayudar directa y 
rápidamente. Y se materializa en juicios, principalmente hacia uno 
mismo/a y muy severos, pero también hacia el destino o futuro que se 
anticipa para la familia, la propia vida y la de los hijos en razón de los 
“errores” cometidos y su aparentemente incorregible efecto. Lo cual 
también desvía nuestra atención para mejorar.

Ni poesía ni juicios son buena ruta para iniciar un mejor funcionamiento 
familiar o mejor desempeño parental. Así que nos queda el tercero, el 
sentido.

Me refiero a la conciencia de “a dónde queremos ir” con la educación, 
la vida, la formación, guía, esfuerzo, fortaleza, lucha o lo que sea 
que creamos que nos toca hacer como papás por nuestros hijos/as. 
Conciencia de qué quiero para ellos/as y de lo que implica ser papá o 
mamá. Conciencia del camino a seguir o las herramientas básicas para 
hacer esa labor de papá o mamá 

¡Inténtalo!, a manera de ensayo, ¿cuál sería tu respuesta si te pregunto 
qué es lo que hace o tiene que lograr un papá o una mamá. O completa la 
frase; lo que debo hacer como (por ser) papá/mamá es ___________. 
Y si agotas una línea y sigues escribiendo, hay que empezar de nuevo… 
¿Cómo te fue? ¿Apareció la poesía o las culpas en tu respuesta?

Te invito a tener mayor claridad en lo que estás haciendo con tus hijos/
as y por tu familia y saber si te gusta así o quieres hacer algo diferente. 
Claridad de si estás, o no, haciendo lo que quieres como papá/mamá… 
¡Escríbeme y Únete a Club de Padres! Si quieres…

OPINIÓN

juzgar y ver la paja en el ojo ajeno, pero el 
más frecuente y uno de los más accesibles 
es el de la parentalidad. Incluso sus propios/
as practicantes tienen una reacción crítica 
frecuente si se habla de la dedicación, actitud 
o resultados de otros papás y mamás, aunque 
lamenten la incomprensión o juicios recibidos 
cuando son los actores de esa escena.

Uno de tales efectos es la culpa, que tiene 
varios orígenes y una presencia excesiva entre 
el gremio de papás y mamás. La más sencilla 
es la paradoja misma, pues lo hermoso de 
la función suele ir acompañado de poesía 
sobre lo que es ser padre/madre o tener 
un hijo/a; ideas y sentimientos tan bonitos 
que claramente entran en conflicto en las 
situaciones donde las cosas se complican y 
no se parecen en nada a lo ideal de la unión y 
amor, paciencia, comprensión, apoyo y buena 
disposición que habrían de caracterizar la 
vida en familia.

Las reacciones, normales, tibias o extremas, 
que llegamos a tener en diversos contextos, 
por ser simplemente humanos, en el ámbito 
familiar acentúan incertidumbres y llevan a 
nuestro propio autoconcepto y autoestima 
los cuestionamientos. Y, ¿cómo no? si 
estamos cuestionando los efectos a mediano 
y largo plazo de acciones que realizamos 
sin suficiente seguridad y reacciones que no 
logramos controlar, pero evidentemente no 
nos gusta tener, ni parecen ser bien recibidas 
por las personas a las que tanto amamos.

Y aunque tengamos de consuelo frases 
como: ¡Nadie me enseñó a ser padre! ¡Esta 
es la edad más complicada (cualquiera de 
ellas)! ¡Es que la internet, la escuela, los 
amigos…! No deja de impactarnos el temor 
de estarnos equivocando, incluso con las 
mejores intenciones. Y claro, sabemos que 
nos podemos equivocar porque, en mayor 
o menor grado, todavía seguimos viendo 
los efectos que tuvo en nosotros la propia 
educación recibida; y aun si ya aprendimos 
a no juzgar públicamente a nuestros padres, 
en lo interior sabemos que siguen puertas 
abiertas y emociones no resueltas, que no es 
correcto conversar, pero no dejan de sentirse.

El caso es que cuando hay la ocasión de 
compartir, necesitamos que sea un espacio 
de comprensión y cierta seguridad, para 
abrir efectivamente nuestras dudas y 
sentimientos, sin la preocupación sobre los 
juicios por los errores que probablemente 
seguimos cometiendo, pero en especial sobre 
los efectos aún no superados en nuestra 
historia. Pocos/as logran dar ese paso, y 
el momento le llega a algunos/as ahora y a 
otros después.

¿Me Gusta Así o Quiero Más?
Club de Padres
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Tengo una creencia; se generó a lo largo de varias 
experiencias, como suele ser con cualquier creencia, 
pero esta se afianzó cuando, ya siendo papá, tuve la 
oportunidad de servir por 5 años a los adolescentes que 
eran internados por haber cometido alguna conducta 
ilícita. Sí, el equivalente a la prisión de adultos, pero para 
chicos que en su momento tenían desde 11 y luego desde 
14 hasta 18 años.

Si a cualquier chico/a se le puede juzgar a la ligera por ver 
lo que hace u oír lo que dice, a quienes entraban a este 
sistema, imagina… E imagina también, o tal vez sólo revisa 
lo que ya estás pensando acerca de sus padres…

Piensa que descubres que a tu hijo/a le han violado, o le 
hirieron con navaja, o tuvo acceso a droga en su escuela 
o le están insistiendo en que acepte dinero a cambio de 
cualquier modalidad de prostitución… Ahora… piensa 
en que quién se lo hizo fue un chico de 14 años… Y, ¿qué 
viene a tu mente si piensas en los padres de ese chico? 
Finalmente, imagina que los padres de ese chico… son tú 
y tu pareja…

Mi creencia es que debo estar en la disposición de ayudar a 
cualquier menor de edad, sea la víctima o el victimario, y a 
sus padres; y que deseo que cualquier adulto estuviera en 
la misma disposición si la víctima o victimario fuera mi hijo 
o alguna de mis hijas. Y es que yo, lo quiera o no, o tú (lo 
captes o no), podríamos ser cualquiera de esos dos chicos/
as o cualquiera de esos dos padres.

Poder ejercer una mejor parentalidad es un paso 
importante. Mirarnos y apoyarnos como todos padres/
madres de alguien e hijos/as de alguien, sería un 
clarificador complemento. Por ello, un día puse a la vista 
del maravilloso equipo de trabajo que conformamos en el 
CEAMA un cartel, con la imagen de mi hijo, y una frase que 
decía: Trabaja Hoy, como si Tu Hijo/a fuera uno de nuestros 
Alumnos (que era como elegimos llamar a nuestros 
internos).

Así que en esencia hay un elemento básico a trabajar en la 
primera etapa del Club de Padres (al que aún puedes entrar 
si escribes ahora) y otro en la segunda. Ambos tienen que 
ver con mejorar lo que queremos para nuestros hijos, 
pasando por dejar de lado la culpa y concentrarnos en lo 
que realmente sirve para ellos/as y para la familia en su 
conjunto.

En el primer caso generamos conciencia, reflexión y 
claridad sobre lo que sí es la función parental versus lo 
que no lo es. Enfocarnos para dejar de un lado la poesía y 
del otro las culpas, e identificar lo que realmente hace la 
diferencia en la formación que procuramos para nuestros 
hijos. Queremos muchas cosas para ellos/as, pero es 
normal tener poca claridad de lo que sí podemos hacer y la 
forma más efectiva de hacerlo.

En la segunda fase, vamos al siguiente escalón. Ya 
visualizando mejor lo que sí podemos y lo que no, lo que 
sí nos toca y lo que no, lo que le sirve a ellos/as y lo que 
solo hacemos por nosotros mismos… Y es que en el intento 
de dar, de mejorar, de reparar, suele haber complejidades, 
inercias y obstáculos. Así que el logro en este punto es un 
segundo momento de conciencia, más difícil porque ya no 

se dirige hacia el exterior, sino hacia dentro de nuestra 
persona, que está allí cuando ejercemos como mamá o 
papá.

Con todo ese énfasis romantizante y culpabilizante es de 
entenderse que en nuestro actuar parental confundamos 
roles, historia y relaciones de diferentes orígenes y 
campos con los que realmente han de impactar nuestra 
labor frente a los hijos/as. Así como nuestro “carácter”, 
costumbres y antecedentes afectan el desempeño como 
estudiantes, trabajadores, pareja, deportistas, músicos, 
compañeros de viaje o vigilantes, también sucede cuando 
“la hacemos de papá/mamá”.

O sea, si me encargan vigilar una casa, un niño o la evolución 
de un incendio, no me transformo en ese momento en 
vigilante profesional. Si tengo estudios o experiencias o 
conocimientos de ello puedo hacer una mejor labor que si 
no, pero además, si soy nervioso, atrevido, fuerte, tengo 
astigmatismo, me duermo fácilmente o platico mucho, 
todo ello se va a aplicar en el momento de actuar como 
vigilante y entrará en combinación con mis capacidades y 
preparación. El resultado será una mezcla explicable, pero 
no predecible, de cuyo alcance habrá quien quiera juzgar, 
pero difícilmente hallará sustento.

Un día tomamos o nos cae el rol de padre/madre y de 
inmediato se genera una expectativa propia y ajena de que 
hemos de cumplir el rol, pero sí, allí también aplica el grado 
de preparación, deseo o condiciones de hacerlo y todas 
nuestras características y antecedentes que provienen de 
nuestro vivir. A diferencia de la repentina tarea de vigilar, del 
ejemplo, ese rol no acaba, va evolucionando y usualmente 
no especifica con claridad el alcance de la tarea. Por ello es 
importante enfatizar que somos responsables de educar y 
en ello no aplican culpas, sino dedicación y persistencia.

Así que si avanzamos un escalón aclarando la tarea, el 
siguiente es detectar todos aquellos elementos propios 
y habituales que suelen interferir con lo que quisiéramos 
hacer, suponiendo que lo sabemos, y nos atrevemos a 
intentar, suponiendo que podemos.

Diría que todo papá y mamá hacen cuanto pueden por 
sus hijos (un poco exagerado, pero vale); lo importante es 
cuánto efecto está logrando para bien de ellos/as y lo útil 
enfocar cómo pueden hacer lo prioritario y de la manera 
más efectiva, para mejorar en esos efectos. Quizá, sólo 
quizá, algunas de las acciones están de más y pueden 
dedicarse los recursos materiales y afectivos a mejores 
causas.

Si te animas a intentarlo ahora, escribe, que este tren ya 
está arrancando. Si no es el momento, te mantengo en la 
lista de más de 2,000 a quienes avisaré cuando haya otra 
oportunidad.

---------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.
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SE COMENTA SOLO  

En verdad lo digo con sinceridad, da 
pena escribir sobre Alejandro Encinas 
que perdió la dignidad y la valentía. Ha 

sido sumiso, particularmente obediente con 
López Obrador que lo ha usado para sus 
propósitos de poder y lo está hundiendo en 
el desprestigio.

Alejandro fue perdiendo su esencia. 
Reconozco que al principio del sexenio escribí 
creyendo que los dos Alejandros: Encinas 
y Gertz demostrarían una estatura igual al 
país. Al paso de los años reconozco que se 
equivocaron en su biografía y en los hechos. 
No eran los representantes de verticalidad y 
ética que esperábamos. Han sido cómplices 
de un gobierno corrupto, mentiroso y abusivo, 
pero más aún, lacayos de un gobernante 
desequilibrado y cargado de resentimientos.

Encinas participó por años en mi programa de radio en el 
espacio destinado a la “tertulia”. Mostraba ideología y defendía 
sus argumentos frente a personajes respetados y enérgicos. 
Era elegante para defender a la izquierda y criticar al militarismo 
(muy a propósito del EZLN), calificar de represión a las fuerzas 
del orden, rechazar el nepotismo y al presidencialismo 
absoluto, aborrecer la caída del sistema electoral a manos 
de Bartlett, denunciar episodios de persecución fiscal como 
castigo político.

Ojalá se acuerde de esto: Era un hombre confiable. Su hijo, 
hoy orgullo de su nepotismo, inició su carrera en medios de 
comunicación conmigo haciendo pareja con Cesar González 
Madruga. Ambos jóvenes talentosos y combativos.

AMLO volvió a defender al subsecretario de Gobernación, 
Alejandro Encinas Rodríguez, luego de que el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes puso en 
entredicho la autenticidad de los mensajes de WhatsApp que 
se usaron en la investigación sobre la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, Guerrero. Y el presidente sabe y 
conoce que están encubriendo a políticos muy cercanos a él 
involucrados en el evento de Iguala.

“Le tenemos toda la confianza a Alejandro Encinas, es un 
hombre íntegro, correcto e incapaz de falsear información y 
se tienen todos los elementos para sostener la investigación”, 
consideró el presidente mientras Encinas se asfixia en el 
fango de la 4aT que suma históricamente el mayor número de 
crímenes, desaparecidos y fosas clandestinas.

Sabe Encinas que en ese archivo hay mucho de venganza y odio. 
Conoce qué hay adentro de la normal y se niega a denunciarlo. 
Al no verificar la autenticidad de los mensajes de texto de 

WhatsApp, presuntamente enviados por la organización 
criminal Guerreros Unidos, Encinas generó sospechas y a la 
posibilidad de que los cuatro militares y el exprocurador Jesús 
Murillo Karam, obtengan su libertad por haberlos convertido 
en presas mediáticas para recompensar al ego de AMLO.

Sabe Encinas que en la desaparición de los normalistas 
intervinieron grupos delincuenciales y narcotraficantes 
y se mantiene en el cargo viendo cómo AMLO desfila 
frecuentemente por Badiraguato y se fotografía con la mamá 
y familiares del Chapo.

Por la publicación del libro “El Rey del Cash” AMLO dijo que la 
autora Elena Chávez presentaba deshonestidad intelectual, 
pero el tabasqueño olvida que en los actos de gobierno 
donde se presenten injusticias probadas y a acusaciones 
falsas no significan únicamente elementos de deshonestidad 
intelectual, sino delitos. La ley no es para interpretarse ni 
significa referentes a modo.

Abrir carpetas de investigación o sentenciar sin juicio a través 
de WhatsApp es meterse paredones innecesarios como cuando 
AMLO intentó llevar a sentencia popular a los expresidentes. 
Encinas debe saber quiénes financian al movimiento de los 
normalistas que incluso atacan bases militares. Ignorarlo 
es incompetencia porque presumen cuentan con todos los 
elementos y desechan indagatorias pasadas que fueron 
avaladas por instituciones extranjeras.
Encinas por servir a AMLO y no al país está escribiendo capítulos 
que en un futuro podrían ponerlo en serios problemas, pero el 
menor daño sería quedar en ridículo como cuando a nombre del 
Estado y no del gobierno anda por el país ofreciendo disculpas 
por eventos ya cerrados. Vivir políticamente a la sombra de 
inocentes asesinados ha de ser indignante.
--------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

El ridículo de Alejandro

Alejandro Encinas sabe que en la desaparición de los normalistas
 intervinieron grupos delincuenciales y narcotraficantes.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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BITÁCORA 

Nadie ha hecho mayor publicidad a las 
movilizaciones ciudadanas del próximo 
domingo en defensa del Instituto Nacional 

Electoral que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Sin las constantes menciones que ha hecho en 
su mañanera —incluidos sus insultos para los 
organizadores y eventuales participantes—, la 
protesta carecería de la tracción informativa 
que tiene hoy.

Con su fatwa, el mandatario está generando un 
morbo semejante al que se produjo hace dos 
décadas, en vísperas del estreno de El crimen 
del padre Amaro, cuando se llenaron las salas 
de cine ante los llamados a boicotear la película. 
Nada genera más interés que lo prohibido.

Es imposible predecir cuántas personas 
responderán a la convocatoria para marchar, 
pero, si los contingentes resultan numerosos 
López Obrador no podrá culpar a nadie de ese 
éxito, sino a sí mismo, pues lleva tres días 
hablando del tema. 

Parte de la promoción no intencionada ha sido 
su discurso falsamente tolerante del derecho 
a la manifestación. El lunes pidió que no se 
impusiera a los opositores “lo que nosotros 
padecimos, porque estos hipócritas querían 
hasta reglamentar las marchas”. Caray, como 
si él y sus seguidores alguna vez hubieran 
tenido restricciones para manifestarse. Si 
hasta bloquearon el corredor Reforma-Zócalo, 
echando mano de personal sindicalizado del 
gobierno capitalino y vendedores ambulantes 
para mantener ocupadas las carpas (¿verdad, 
Alejandro Encinas?). 

Si López Obrador creyera realmente que 
sus críticos merecen esa libertad, no habría 
sacado su rosario de descalificaciones para 
los convocantes a la marcha e interesados en 
participar en ella: racistas, clasistas, hipócritas, 
achichincles, aspiracionistas, despistados, 
fifís, cretinos, corruptazos, masoquistas, 
conservadores, inmorales, farsantes, 
alcahuetes, saqueadores, matraqueros, 
ladinos, etcétera. 

El sueño del Presidente sería poder agregar 
“ternuritas” el próximo lunes. Que las marchas 
fracasen, sobre todo la que se llevará a cabo 
en la Ciudad de México. Ansía que se cambie el 
punto de destino, que ya no sea el Hemiciclo a 
Juárez, sino el Zócalo, con la esperanza de que 
las imágenes del domingo muestren una plaza 
semivacía.

Para atraer a los manifestantes a la Plaza 
de la Constitución —catedral de la protesta 
social en México—, el Presidente llamó a la 
jefa de Gobierno para que quite el diamante de 
beisbol actualmente montado allí, según contó 
él mismo. Agregó que no tenía idea de que se 
estuviera llevando a cabo un torneo, como si 
ese deporte no le gustara y como si llevara días 
sin asomarse a la ventana de su oficina.      
 
En buen tabasqueño, López Obrador está 
cucando a sus críticos. A ver si no le sale el 
chirrión por el palito.

BUSCAPIÉS
*Al presidente López Obrador no sólo le 
complacía la ciudadanización de las autoridades 
electorales, como lo expresó cuando era 
presidente nacional del PRD (1996-1999), sino 
que no tardó en beneficiarse personalmente de 
ella. Sin un fallo a su favor por parte del tribunal 
electoral del entonces Distrito Federal —por 
tres votos contra dos—, él no hubiera podido ser 
candidato a jefe de Gobierno en 2000 y quizá no 
habría llegado hasta donde llegó, pues incluso 
varios en su partido, como Pablo Gómez, hoy 
titular de la UIF, alegaban que no cumplía con 
los criterios de residencia para ocupar el cargo.  

*El mandatario anunció que la sección de 
su mañanera dedicada a exponer supuestas 
mentiras sobre su gobierno dejará de ser 
semanal para volverse diaria. Curiosa decisión 
de un hombre al que se le han contabilizado 
miles de afirmaciones no verdaderas, como 
los señalamientos de corrupción en fondos y 
fideicomisos, jamás probados, que sirvieron de 
excusa para apropiarse del dinero que había 
en ellos y destinarlo a otros fines. El mismo 
que no se siente obligado a ofrecer disculpas 
a quienes han sido víctimas de acusaciones sin 
fundamento en sus conferencias.

El promotor de la marcha
Por Pascal Beltrán del Río
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EspecialEspecialESPECIAL

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, reconoció al gobernador de Yucatán, el 
panista Mauricio Vila Dosal, por el gran trabajo hecho en 

la entidad y reiteró que siempre habrá trabajo coordinado con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Yucatán es un ejemplo nacional del trabajo coordinado con 
las instancias federales, sobre todo en materia de seguridad”, 
enfatizó.

El titular de la Segob, quien estuvo en la entidad para participar 
en la sesión extraordinaria del Congreso del Estado, informó 
que ya fue declarada constitucionalmente válida la iniciativa 
que reforma el artículo 5º. sobre la extensión de las Fuerzas 
Armadas hasta 2028.

Adán Augusto López, secretario de Gobernación
reconoce labor de Vila Dosal en materia de seguridad

Adán Augusto López, secretario de Gobernación
reconoce labor de Vila Dosal en materia de seguridad

EJEMPLO NACIONALEJEMPLO NACIONAL
Especial  / La Revista 
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“Reconociendo la civilidad y las maneras políticas, creo que 
debemos mantener permanentemente esta comunicación 
y diálogo, ya que el pueblo yucateco es muy grande. Antes 
no había respeto a la representatividad de los legisladores 
locales, solo se les avisaba y ya. Por eso es necesario 
reconocer sus acciones”, destacó.

Desde la máxima tribuna legislativa del estado, el 
secretario de Gobernación, López Hernández agradeció a 
los diputados por la oportunidad de exponer y compartir 
la iniciativa de reforma constitucional a fin de que se 
conozcan los alcances y beneficios para la sociedad.

En su mensaje, el secretario de Gobernación aseguró que 
“Yucatán es un estado que está en la mira y representa un 
ejemplo a seguir, un estado en donde no hay necesidad 
de hablar de Guardia Nacional o de fuerzas armadas, 
porque está convencido de que Yucatán es solidario y 
comprometido”.

“Esta iniciativa sería parte de la formación del pueblo 
yucateco, apelamos a un llamado a la conciencia y 
antepongamos el interés del país para que entre todos 
seamos capaces de reconstruir la paz y ganarle la batalla 
a la inseguridad”, subrayó.

Destacó que la construcción del diálogo sirve para 
recuperar la seguridad y la paz que se han perdido, y 
sostuvo que “desafortunadamente no todos los estados 
son Yucatán”.

Cabe señalar que antes de la sesión, a las afueras 
del recinto legislativo, un grupo de simpatizantes se 

manifestaron a favor del mandatario yucateco, con 
gritos y pancartas se escuchaba y se leía: “¡Vila, el mejor 
gobernador!”; al igual que al visitante a quien también le 
hicieron valla hasta entrar al recinto legislativo. Las porras 
a su favor no cesaron. “También puede ser Presidente”, dijo 
una mujer que llegó a la sede legislativa desde las 12 horas 
del mediodía.

“Cualquiera de los dos puede ser el próximo Presidente”, 
era el comentario constante entre las más de 200 personas 
que llegaron a la explanada exterior del Poder Legislativo 
para demostrar su apoyo al Gobernador o para el titular de 
Gobernación.

Ya en el interior, diputados e invitados escucharon por 30 
minutos al titular de la Segob, quien, entre otras cosas, 
reconoció el “gran trabajo realizado en el estado en materia 
de seguridad pública en Yucatán”.

En ese tono, aseguró que la iniciativa propuesta a nivel 
federal para que la milicia permanezca en las calles del 
país hasta el año 2028 busca reforzar dicha labor.

YUCATÁN ES UN ESTADO QUE REPRESENTA 
UN EJEMPLO A SEGUIR, DONDE NO HAY 
NECESIDAD DE HABLAR DE GUARDIA 
NACIONAL O DE FUERZAS ARMADAS; 
YUCATÁN ES SOLIDARIO Y COMPROMETIDO, 
DIJO EL TITULAR DE LA SEGOB.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Posteriormente, en rueda de prensa, 
Adán Augusto López elogió al mandatario 
Vila Dosal, el cual ha estado, en diversas 
encuestas, con buenos porcentajes 
de aceptación popular, sobre todo en 
materia de seguridad.

López Hernández aseguró que de no ser 
el candidato a la Presidencia de México 
en 2024, “Mauricio Vila podría ser mi 
favorito”, independientemente de quien 
resulte ser el abanderado por Morena.

Sesión Solemne

Como parte de las actividades de la 
agenda legislativa, se llevó a cabo la 
Sesión Solemne aprobada previamente en 
el pleno, la cual contó con la presencia del Gobernador del 
Estado, Mauricio Vila Dosal y del secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, quien expuso ante la 
LXIII Legislatura el contenido y alcances de las reformas, 
adiciones y derogaciones de diversas disposiciones de la 
Constitución Política de los Estado Unidos Mexicanos en 
materia de guardia nacional.

Al hacer uso de la palabra, el presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del Congreso, diputado 
Víctor Hugo Lozano Poveda, enfatizó que Yucatán además 
de ser rico cultural y tradicionalmente, también destaca 
por su seguridad posicionándose como la entidad más 
segura y una de las más visitadas por turistas nacionales 
y extranjeros.

También, reconoció la labor de 
quienes contribuyen a mantener 
esa seguridad, como lo es, la policía 
yucateca que ha sido evaluada 
como la mejor de todo México, 
“hoy, tenemos la fortuna de tener 
elementos policiales capaces y a la 
altura de lo que necesita nuestra 
entidad. Eso es posible gracias 
al compromiso que el Gobierno 
del Estado tiene con nuestros 
policías, con su capacitación, con su 
crecimiento personal y también con 
el de sus familias”.

Con esa convicción, continuó, es 
que estamos aquí con el secretario 

de Gobernación y el Gobernador del Estado, priorizando los 
objetivos comunes que beneficien siempre a las familias 
yucatecas.

El legislador Lozano Poveda, puntualizó que la colaboración 
tripartita entre el Gobierno Federal, Estatal y el Congreso 
del Estado ha rendido frutos para la sociedad yucateca 
y de nueva cuenta se hace presente el compromiso de 
trabajar conjuntamente para el beneficio de todos.

“En ese sentido, la seguridad es una prioridad para 
nosotros, porque Yucatán sigue creciendo y eso implica 
nuevos retos de cara al futuro. Como Poder Legislativo nos 
toca garantizar que ese crecimiento se vea reflejado en 
nuevas oportunidades sin coartar el ambiente de paz que 
tanto caracteriza a nuestra entidad”, puntualizó.

EN EL RECINTO LEGISLATIVO 
SE LLEVÓ AL CABO 

LA SESIÓN SOLEMNE 
APROBADA PREVIAMENTE 

EN EL PLENO, LA CUAL 
CONTÓ CON LA PRESENCIA 

DEL GOBERNADOR DEL 
ESTADO, MAURICIO VILA 

DOSAL Y DEL SECRETARIO 
DE GOBERNACIÓN, 

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
HERNÁNDEZ.



Semanario de Información y Análisis Político 25

JUEGOS DE PODER 

Aquí he dicho que la oposición tiene que rechazar 
por completo la reforma electoral propuesta 
por el presidente López Obrador. Es un intento 

burdo de controlar a los árbitros de la competencia, 
tanto al INE como al Tribunal Electoral. Sigo pensando 
lo mismo. Sin embargo, con el nuevo sistema de 
la integración de la Cámara de Diputados que está 
proponiendo el Ejecutivo, la oposición hubiera tenido 
mayoría en este órgano legislativo después de las 
elecciones intermedias de 2021.

No sé si López Obrador ya se dio cuenta de esto. 
Tampoco sé si los partidos de oposición ya hicieron los 
cálculos para percatarse que pueden salir favorecidos 
con las reglas para integrar la Cámara de Diputados de 
la iniciativa presidencial.

Yo realicé un ejercicio matemático con muchos 
supuestos porque no se conocen los detalles de las 
fórmulas de integración cameral. Comparto con los 
lectores lo que hice:

La Cámara de Diputados se reduciría de 500 a 
300 miembros. Los legisladores se elegirían por 
representación proporcional en 32 listas, una por cada 
estado. Lo primero que hice es repartir estos 300 de 
acuerdo a la población de cada entidad federativa. 
De esta forma, el Estado de México, el más poblado, 
tendría 41 diputados seguido por la Ciudad de México, 
con 22. Habría tres estados con sólo dos diputados: 
Baja California Sur, Campeche y Colima.

Utilicé los votos de cada partido de la elección del 2021.

Eliminé los sufragios nulos y los de los partidos que 
no alcanzaron el umbral de 3% de la votación para 
mantener el registro. De esta forma, se cancelaron 
los votos del PES, RSP, FPM y otros. Recalculé los 
porcentajes para los partidos que sí obtuvieron más 
del 3%, a saber: PAN, PRI, PRD, Verde, PT, MC y Morena.

Supuse una elección de listas de representación 
proporcional cerradas.

Repartí los primeros escaños de manera proporcional 
al voto que recibieron en cada estado. De esta forma, 
pude distribuir 214 de las 300 diputaciones.

Los 86 escaños restantes los repartí por el método del 
resto mayor, es decir, ordené a los partidos en función 
de sus restos y los partidos con mayores obtuvieron 
los escaños extra en cada uno de los estados.

¿Qué resultados obtuve?

De haberse llevado la elección del 2021 con las reglas 
de integración que está proponiendo López Obrador, 
Morena hubiera obtenido 121 escaños equivalentes al 
40.3% del total. El PAN se hubiera llevado 66 diputados 
(22%), el PRI 58 (19.3%), Movimiento Ciudadano 22 
(7.3%), el Verde 15 (5%), PRD 10 (3.3%) y el PT 8 (2.7%).

Los niveles de sobre y subrepresentación en la Cámara 
de Diputados hubieran mejorado sustancialmente. 
Hoy, con el sistema mixto que tenemos, la ley permite 
una sobrerrepresentación máxima de ocho puntos 
porcentuales de la votación nacional. Pues bien, con la 
propuesta de López Obrador, la sobrerrepresentación 
mayor la hubiera tenido Morena con tan sólo 2.2% de 
los votos que obtuvo en total. El más afectado habría 
sido el Verde con una subrepresentación de 1.1% entre 
escaños y votación obtenida.

Pero, y aquí viene lo bueno, la suma de la alianza 
del PAN, PRI y PRD habría conseguido 134 diputados 
equivalentes a 44.6%. Si se incluye a Movimiento 
Ciudadano son otros 22 escaños para un total de 
156, 52%. Es decir, la oposición habría conseguido la 
mayoría en la Cámara de Diputados.

Imagínese usted los problemas que esto hubiera 
significado para el gobierno de López Obrador. Olvídese 
de reformas constitucionales como la electoral, que 
actualmente se está discutiendo. El oficialismo ni 
siquiera hubiera contado con los votos en la Cámara 
de Diputados para aprobar el Presupuesto de Egresos 
de la Federación de cada año. Tendríamos un gobierno 
dividido. El Ejecutivo controlado por una coalición de 
partidos y el Legislativo por una alianza opositora.

Quiero ser muy enfático en que estos cálculos se 
basan en ciertos supuestos que no están claramente 
definidos en la iniciativa presidencial. Cualquier 
cambio pequeño podría alterar de manera significativa 
los resultados.

Y sigo pensando que, con todo y que estas nuevas reglas 
de integración de una Cámara de Diputados reducida a 
300 podría beneficiar a la oposición, también creo que 
no valdría la pena aceptar esta medida a cambio que el 
gobierno de López Obrador capture al INE y al Tribunal 
Electoral con la mañosa treta de que los consejeros y 
magistrados se elijan en una elección nacional.

Con las reglas de AMLO, la oposición tendría
mayoría en la Cámara de Diputados

Por LEO ZUCKERMAN
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CONSTRUYENDO 

Le Corbusier decía, “La casa debe ser 
el estuche de la vida, la máquina de la 
felicidad” Son muchos y muy variados 

los factores que han contribuido para que 
en México se haya formado una grieta que 
con el paso del tiempo se ha vuelto cada 
vez más amplia hasta convertirse hoy, en 
un abismo que se antoja insalvable.

La demanda generada por la necesidad de 
albergar en un hogar digno y decoroso a 
las nuevas familias del llamado “sector 
social”, que a diario se forman y crecen 
en nuestro país, desde hace mucho 
ha ido quedándose crecientemente 
insatisfecha, a pesar de los enormes 
esfuerzos individuales realizados por las 
partes involucradas y responsables de 
garantizar a las familias mexicanas, ese 
derecho humano básico consagrado en 
nuestra Constitución.

De tanto crecer este problema social, 
hoy se ha llegado a un punto crucial, 
en el que todo puede desmoronarse por completo, o 
podemos empezar a abordarlo con más profesionalismo 
y seriedad, en conjunto todos los participantes, a partir 
del reconocimiento de una especie de responsabilidad 
colectiva que nos cuestiona y nos compromete a todos 
para llevar a cabo un trabajo colaborativo, dedicado y 
generoso, que nos permita encontrar aquellas soluciones 
innovadoras, modernas y efectivas, para que todas las 
familias de México cuenten con una vivienda digna y 
decorosa.

Adicionalmente a todos los demás desafíos que se 
tienen que enfrentar, es preciso sumar la voluntad y el 
compromiso social de los empresarios constructores de 
vivienda, con los esfuerzos de los gobiernos, para generar 
reservas de tierra apta y suficiente. Y por el término apta, 
debe entenderse que esté dotada de los servicios públicos 
básicos, integrada a las ciudades, cercana a servicios 
educativos, de salud, de empleo y recreación. Y hay que 
entender también que eso tiene un costo implícito e 
ineludible.

Es indispensable disminuir el tiempo que lleva realizar 
los trámites y obtener las autorizaciones para construir 

los proyectos. El tiempo es dinero, y un solo día más de 
enfrentar a la burocracia, es un día que añade costo y pone 
mayor distancia entre la capacidad de endeudamiento de 
un trabajador y el precio de las casas.

Los organismos y empresas encargados de dotar de 
servicios a las viviendas, deben encontrar modos 
de hacerlos más asequibles. El creciente fenómeno 
inflacionario vigente, necesita ser controlado con eficacia. 
Es preciso que las instituciones financieras encuentren los 
instrumentos más eficaces para fondear los proyectos, y 
todos tienen que trabajar en perfecta armonía para que 
este problema sea resuelto.

Los perfumes más exquisitos y las joyas más valiosas, 
vienen en estuches de extraordinaria belleza que a primera 
vista revelan pistas de lo que uno encontrará adentro. No 
existe nada más valioso que la vida, y sobre todo la vida en 
familia, por eso el estuche que la acoge, que es la vivienda, 
tiene que ser digno y decoroso.

Necesitamos que ese sueño se torne en una flamante 
realidad, la casa social tiene que ser asequible, y 
convertirse en una máquina de la felicidad para todos los 
integrantes de la familia mexicana.

La casa social tiene que ser asequible, y convertirse en una máquina de la 
felicidad para todos los integrantes de la familia mexicana.

Casa digna y decorosa, una 
brecha pendiente de cerrar

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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OPINIÓN

El recuento de los daños será inabarcable. La 
improvisación de lo emprendido, el desdén por 
lo que no genera réditos electorales y el afán 

de destruir aquello que los precedió han creado 
un panorama desolador, aunque la retórica oficial 
insista en presentar el estropicio como gesta 
heroica de alcances históricos.

El sexenio terminará, pero su herencia será duradera, 
porque el cúmulo de crisis acumuladas exigirá 
sacrificios, instituciones qué reconstruir y agravios 
por superar. La contrarreforma electoral preocupa 
porque significaría regresar a épocas donde las 
votaciones eran un trámite, pues los resultados eran 
conocidos de antemano. Sin embargo, el retroceso 
que se experimenta va más allá de cambios legales, 
de tal suerte que, aunque se pudieran detener los 
más oprobiosos y salvaguardar la Constitución, no 
va a ser fácil ni rápido de revertir.

Así como el trumpismo y el bolsonarismo 
trascendieron a los líderes populistas que los 
generaron, lo mismo sucederá con el obradorismo. Si 
se logra preservar al INE y mantener el piso mínimo de 
equidad y certeza para que los ciudadanos decidan 
a sus gobernantes en elecciones aceptablemente 
democráticas, es muy probable que pasen a la 
oposición en una fecha tan próxima como 2024. En 
tal caso, reivindicar el pluralismo como esencia de 
la democracia y al diálogo como instrumento para 
avanzar colectivamente en la solución de problemas 
y en la construcción de una patria común enfrentará 
el obstáculo de la polarización machacada desde el 
poder durante seis años.

La democracia está en peligro no sólo porque 
el árbitro está bajo acecho y se pretende que el 
gobierno controle la organización de las elecciones 
y su calificación, capturando con incondicionales 
al instituto y tribunal que gozarían de autonomía 
simulada. La concentración del poder en el titular 
del Ejecutivo, la militarización creciente que va más 
allá de la seguridad pública y el desprecio por la ley 
de parte de la autoridad no congenian con ella.

La confrontación permanente que practican los 
populismos de distinto signo puede ser una exitosa 
estrategia de campaña, pero al estigmatizar la 
discrepancia, descalificando moralmente no sólo 
a la oposición, sino a cualquier persona que piense 
distinto, se rompen puentes de entendimiento y se 

instauran ortodoxias ideológicas que amenazan 
con el escarnio, incluso a la disidencia interna. De 
la violencia verbal a la violencia física sólo hay un 
paso y de manera irresponsable los promotores 
del odio se desentienden de las consecuencias de 
sus injuriosas palabras que, además, suelen ser 
calumnias.

Existe el apremio por defender al INE para evitar 
que se cancelen estructuralmente las alternancias 
y regresemos al país monocromático del siglo 
pasado. Eso es condición de posibilidad para que 
sea viable una política de reconciliación que le dé 
la vuelta a la regresión cultural que significa un 
país en donde los diferentes no se escuchan y se 
cree preferible la imposición de la visión propia 
al acuerdo con otras. El pensamiento único, que 
se asume como la única verdad admisible, está 
entrelazado al autoritarismo, el cual se exacerba 
cuando se promueve desde el poder.

Al asegurar que el triunfo de los adversarios 
significaría la ruina del país y que sus representantes 
son moralmente irredimibles, cualquier cosa que 
hagan para cerrarles el acceso al poder resultaría 
admisible y hasta loable. Aunque no se atrevan a 
frasearlo por simuladores, son creyentes de que 
el fin justifica los medios. Por eso se permiten 
mentir consuetudinariamente, usar los recursos del 
Estado con fines partidistas, manipular la justicia 
para perseguir disidentes, intimidar a legisladores 
y gobernantes de oposición para alinearlos y, si les 
dan los votos en el Congreso, retroceder en materia 
electoral a 1988.

Si no pasa la reforma constitucional, de cualquier 
manera, el presidente López Obrador propondría 
cambios a leyes secundarias que sólo requieren 
de la mayoría oficialista, lo que comprometería la 
legitimidad de la elección presidencial; pero eso le 
parece preferible a aceptar la posibilidad de perder. 
El imponderable es la fuerza social del rechazo que 
aumentaría los costos de la imposición. El 13 de 
noviembre lo veremos.

La regresión
Por Fernando Belaunzarán

Con mi solidaridad y afecto 
para Pascal Beltrán del Río.



Semanario de Información y Análisis Político28

OPINIÓN 

La marcha será un éxito. La defensa del INE 
es la prioridad inmediata, pero en realidad 
representa la gota que derrama el vaso de un 

gobierno autoritario cuyos arrebatos han puesto en 
riesgo no sólo nuestro futuro, sino el de las próximas 
generaciones, por el capricho de un hombre senil y 
soberbio. Hay mucho que reclamar al Presidente: la 
protesta del domingo será, en los hechos, la Marcha 
de la Indignación.

Es el momento de protestar, con energía. Es el 
momento de recordar, puntualmente, cada una 
de las decisiones que nos han colocado en esta 
pesadilla; es el momento de recordar —y honrar con 

la protesta— a todos los que ya no se encuentran 
entre nosotros por la desidia criminal de un gobierno 
irresponsable. Es el momento de la unidad y de la 
organización ciudadana.

Todos tenemos una razón para salir a la calle. Todos 
tenemos un agravio, todos tenemos un motivo 
para sentirnos indignados. Todos, incluso quienes 
siguen aprobando al Presidente pero en el fondo se 
saben traicionados: es el momento de recordar la 
militarización, de recordar lo que —en los hechos— 
han significado los abrazos en vez de los balazos 
para la calidad de vida de la población en general. 
Es el momento de recordar a los cientos de miles 

La Marcha de la 
Indignación

Por Víctor Beltri

“La indignación nos mueve, la alegría nos motiva: 
el domingo, sin duda, habrán de escucharnos”.
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de personas que no tenían que haber fallecido durante 
la pandemia; de recordar los detentes, y al subsecretario 
que declamaba poesía; el interminable conteo de muertos, 
las navidades llorando por los ausentes. El abandono 
a los niños con cáncer, la desaparición de las estancias 
infantiles; el desprecio a las madres buscadoras y al 
movimiento feminista.

Es el momento de recordar las carcajadas ante las 
masacres, la sumisión ante el Foro de Sao Paulo y las 
políticas que nos alejan —cada vez más— del mundo 
civilizado al que una vez pertenecimos. Es el momento, 
sobre todo, de asumir nuestro papel histórico y comprender 
que, si no hacemos nada ahora, estaremos condenando a 
nuestros hijos a la miseria de los países que el Presidente 
admira: en realidad, Cuba y Venezuela están a la vuelta de 
la esquina.

El Presidente ha sido muy hábil en crear las condiciones 
para que la sociedad permanezca dividida, lográndolo no 
sólo entre sus seguidores y el resto del mundo sino incluso 
entre la oposición misma. La marcha afectará su narrativa, 
y servirá para probar —al menos— tres cosas. La primera, 
al mandatario en el ocaso: estamos unidos, y somos 
más de los que sospecha; la segunda, a los partidos en 
general: podemos organizarnos, y sin nuestro apoyo están 
condenados a desaparecer. La tercera, a nosotros mismos: 
somos capaces de dejar atrás nuestras diferencias, y 

participar todos juntos en la construcción del México del 
mañana.

La marcha será un éxito porque será el espacio perfecto 
para que los grupos participantes se reconozcan entre sí 
y establezcan líneas de comunicación que les permitan 
coordinarse para acciones futuras. La emoción, la cercanía, 
el encuentro: los objetivos concurrentes. La pertenencia a 
un grupo enorme, y lleno de esperanza; el gusto de conocer 
en persona a las arrobas con las que convivimos todos los 
días, a los periodistas e intelectuales que son más cercanos 
de lo que creemos y comparten la misma realidad que 
cualquiera de los participantes. Todos estamos en el mismo 
barco, y la marcha no sólo será una gran manifestación en 
favor de la democracia, sino que marcará la etapa inicial de 
todo lo que venga posteriormente: la coordinación será el 
gran fruto de esta marcha, y de ésta surgirán los primeros 
pasos para unir a una oposición que hasta ahora ha estado 
dividida por diseño presidencial.

Éste es el momento de salir a la calle con indignación, pero 
también con alegría. Con la indignación suficiente para 
que nos escuchen, y aprendan a temer de la ciudadanía 
organizada; con la alegría de saber que estamos haciendo 
lo correcto, en el momento histórico que nos tocó vivir. La 
indignación nos mueve, la alegría nos motiva: el domingo, 
sin duda, habrán de escucharnos.
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Al sostener que las autoridades políticas tienen 
que ser fuertes pero no omnipotentes, el 
coordinador de la Fracción Legislativa del PRI, 

Gaspar Quintal Parra, presentó una iniciativa para 
contemplar la figura del Gobierno de Coalición, el 
convenio, el programa y la agenda legislativa y el 
procedimiento para su aprobación por parte del  
Congreso del Estado.

Durante se intervención en el Pleno del Legislativo, 
explicó que los representantes populares deben 
reflejar los intereses de todos los grupos de la 
sociedad, pues sólo así se puede suponer que un 
gobierno electo actúa procurando el interés común 
y no en el  de una clase dominante o de un solo 
partido político. 

“Hemos vivido con la idea errónea de que la 
democracia consiste en la lucha entre partidos 
o ideologías, cuando en la realidad debe ser el 
consenso de cada uno de los sectores de la sociedad. 
Debemos fomentar la pluralidad ideológica, para 
que en las decisiones y acciones públicas se 
construya un mejor Yucatán”, sostuvo.

Por tal razón, a través de su iniciativa propuso 
un sistema basado en gobiernos con unidad,  
mediante la regulación en la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electorales y el Código de la 

Administración Pública, y se definen las bases para 
su aplicación en los gobiernos municipales.

“El Gobierno de Coalición es una facultad y un 
derecho constitucional reconocido en Yucatán, que 
permite a la persona titular del Poder Ejecutivo optar 
por generar acuerdos, consensos con otras fuerzas 
políticas y formar no solo un gobierno mayoritario 
con cierta perspectiva para el desarrollo, sino de 
carácter plural que integre a su vez, la capacidad, 
experiencia y profesionalismo de los grupos 
minoritarios, legitimando de forma exponencial el 
ejercicio del poder público”, abundó.

Gaspar Quintal declaró que de esta manera se 
transitará de un Poder Ejecutivo omnipotente, a 
uno representativo por diversas fuerzas políticas 
minoritarias. En ese sentido, dijo que se reconoce 
que es vital que no solo exista un sistema de 
gobernabilidad, sino que esta función se ejerza 
mediante un sistema de gobernanza, se escuche, 
dialogue y atienda las demandas sociales.

Especial / La Revista 

Yucatán transitará de un Gobierno 
omnipotente a uno plural y 

representativo: Dip. Gaspar Quintal

CONGRESO

LA FRACCIÓN LEGISLATIVA DEL PRI PRESENTÓ UNA INICIATIVA 
A FAVOR DE LA FIGURA DE GOBIERNO DE COALICIÓN, 
PROCURANDO EL INTERÉS COMÚN Y NO EN EL  DE UNA CLASE 
DOMINANTE O DE UN SOLO PARTIDO POLÍTICO.
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De igual manera, se busca que la democracia representativa 
en Yucatán eleve su calidad rindiendo mejores resultados 
políticos y sociales. Además, aclaró que no se trata 
de menoscabar en ningún momento las facultades 
de la Gobernadora o el Gobernador, sino garantizar la 
participación, continúa, plural e incluyente de todas y cada 
una de las fuerzas políticas.

Asimismo, se sientan las bases de un gobierno de alianza que 
posibilite generar nuevas ideas, propuestas, alternativas, 
visiones y soluciones que puedan resultar viables para las 
yucatecas y yucatecos.

Continúan trabajos en la Comisión de Salud

Por otra parte, a efecto de contribuir y fortalecer los trabajos 
que en materia de salud mental se realizan en el Congreso 
del Estado de Yucatán, la Comisión de Salud y Seguridad 
Social, que encabeza la diputada del PAN Dafne López Osorio, 
efectuó una mesa panel con autoridades de la Secretaría 
Técnica del Consejo Nacional de Salud Mental del Gobierno 
de la Ciudad de México y del Estado de Yucatán.

La legisladora aseguró que “se abren las puertas del Recinto 
del Poder Legislativo del Estado, para que toda aquella 
información que nos sirva para conocer las inquietudes, 
expectativas y perspectivas desde el punto de vista 
profesional pueda ser proporcionada, divulgada y nos sea útil 
en los trabajos que esta comisión tenga en su competencia”.

El Dr. Cristian Molina Pizarro, subdirector del Instituto 
de Salud Mental del Estado de Yucatán, señaló la 
transversalidad en salud mental y adicciones en la nosología 
en comportamiento suicida, y aclaró que hay una confusión 
en cuanto a conductas e ideas.

Explicó, que, según estudios recientes en mayo, de este año, 
en cuanto a suicido, se propone crear una red comunitaria 
de ayuda a la prevención con varias aristas: una, es usar 
tratamiento basado en evidencias, equipar a los equipos de 
atención primaria, mejorar la atención en los servicios de 
emergencia hospitalaria, entre otras.

“Dicen que el 90 % de los suicidios se deben a un trastorno 
mental, lo cual es totalmente falso, en primer lugar, ni es una 

condición necesaria, ni suficiente para el suicidio. Que exista 
relación entre psicopatología y comportamiento suicida no 
autoriza a concluir que la psicopatología sea la ‘causa’ del 
suicidio”, externó.

Por su parte, la Mtra. Diana Iris Tejadilla Orozco, directora del 
Secretariado Técnico del Consejo Nacional de Salud Mental 
del Gobierno de México, remarcó la importancia en cuanto 
al trabajo en conjunto sobre la salud mental, ya que aportan 
las estrategias para tratarla.

“Quiero mencionarles las seis diferentes dimensiones 
rectoras de la salud, las exclusivas y las compartidas, 
las primeras son: la conducción, la regulación y la 
prevención, y promoción. Las segundas son: aseguramiento, 
financiamiento y prestación de servicios”, aclaró Tejadilla 
Orozco.

En su turno el Dr. Arsenio Rosado Franco, director del 
Instituto de Salud Mental del Estado de Yucatán, comentó 
que por indicaciones del Gobernador se lanza la estrategia: 
“Juntos y Juntas por la Salud Mental”, la cual es importante ya 
que por primera vez se hace trasversal, en la cual todos los 
niveles municipal, estatal y federal trabajan en la prevención 
del suicidio.

Habló sobre los Consejos Municipales de Salud Mental, 
las Brigadas de Salud, Tamizaje sobre salud, que es una 
aplicación en el celular que permite identificar a las 
personas que se encuentran en situación de riesgo de 
comportamiento suicida y sus causas; y el Código 100, que 
es un sistema de apoyo dirigido al personal de salud para 
la toma de decisiones clínicas en comportamientos suicidas.

Tanto diputados de la Comisión de Salud y Seguridad 
Pública como invitados a la mesa panel, manifestaron sus 
inquietudes y preocupación por el tema, entre los puntos 
más importantes, señalaron que se debe poner al servicio 
de toda la gente de escasos recursos, los programas 
preventivos y/o tratamientos.

Así como realizar acciones para poder dar a conocer toda la 
regulación en las distintas instituciones y realizar estrategias 
para poder atender a las personas en las escuelas, así como 
se aumente y eficiente el recurso económico.

CONGRESO
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El Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, participó 
en el Primer Congreso para la Internacionalización 
de Municipios Mexicanos que organizó la Secretaría 

de Relaciones Exteriores, en donde aseguró que los 
ayuntamientos están dispuestos a trabajar para incluirse 
en las agendas globales y crear lazos colaborativos 
internacionales para impulsar la actividad turística en el 
país.

En la inauguración del Primer Congreso, Barrera Concha 
quien acudió como Alcalde de Mérida y Presidente de 
la Asociación de Ciudades Capitales de México (ACCM), 
presentó las preocupaciones que tiene la agrupación ante 
la disminución de las estrategias enfocadas a promover 

el turismo en las ciudades, sobre todo con la desaparición 
del Consejo de Promoción Turística que significó el cese 
de la consolidación de México como destino para las y los 
visitantes internacionales.

Por su parte, el Secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard Casaubon, reiteró que se trabaja para 
continuar creando vínculos y agendas de trabajo para 
que las ciudades continúen construyendo relaciones con 
empresas multinacionales para fomentar la derrama 
económica y el empleo.

Asimismo, destacó que trabajan en la recuperación de 
las economías después de esta pandemia, a través de 
gestiones multinacionales que permitan crear nuevas 
colaboraciones entre los países.

Al acudir como invitado por la Cancillería para la ceremonia 
de inauguración y participación en las mesas de trabajo, 
el Alcalde de Mérida indicó que, ante la ausencia de un 
Consejo de Promoción Turística, serán necesarios estos 
trabajos de colaboración nacional e internacional para 
generar una mayor derrama económica y más fuentes de 
empleo.

En este evento que tiene como objetivo presentar ante 
los municipios los programas y proyectos que ofrece la 
Cancillería para que atiendan sus necesidades desde un 
ámbito internacional y proporcionar un espacio para que 
los ayuntamientos del país puedan escuchar los diversos 
proyectos y áreas de oportunidad, Barrera Concha informó 
que Mérida realizó un diálogo respetuoso y cordial con 
las y los embajadores de los países hermanos de América 
Latina, el Caribe y Europa, para ofrecerles y darles a 
conocer, las ventajas y fortalezas de Mérida.

Nuestras ciudades capitales, abundó, desean ir 
consolidando este tipo de sinergias con las embajadas de 
los distintos países representados dignamente en México, 
como los encuentros que en Mérida hemos sostenido con 
ministros, delegados, representantes y embajadores de 
países como Francia, Vietnam y Corea. 

Explicó que Mérida tiene una relevante importancia en el 
ámbito diplomático ya que en la ciudad están establecidos 
11 consulados de naciones extranjeras como son: Francia, 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Alcalde solicita a Relaciones Exteriores  
fortalecer la promoción turística

REPRESENTANDO A LOS 21 MUNICIPIOS DE LA 
ASOCIACIÓN DE CIUDADES CAPITALES DE MÉXICO, 
EL ALCALDE DE MÉRIDA, EXPUSO LA NECESIDAD 
DE IMPULSAR LA INTERNACIONALIZACIÓN DE LAS 
ADMINISTRACIONES MUNICIPALES.
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Líbano, Belice, Corea, Alemania, 
Chipre, Cuba, España, Honduras, 
Estados Unidos de Norteamérica y 
Colombia.

“Estamos en la mejor disposición 
de acompañar desde la perspectiva 
internacional, cada acción de nuestros 
gobiernos locales, coordinándonos 
con las representaciones de México 
en el mundo, sumándonos a las 
agendas sustantivas en temas 
económicos, políticos, culturales y 
de vinculación, impulsando nuestras 
mejores estrategias de promoción en 
el exterior”, reiteró.

Si queremos posicionar nuestras 
ciudades en el plano mundial, añadió, 
será necesario generar, a través de 
nuestras agendas locales, mayores 
oportunidades de desarrollo y de 
participación de los municipios de 
México en los procesos de integración 
y globalización en el mundo.

Señaló que la ACCM, que agrupa a 21 
alcaldes y alcaldesas que gobiernan 
a una población de 20 millones de 
personas, trabajan para construir un 
nuevo modelo de gestión municipal 
que permita demostrar las indudables 
aportaciones y el verdadero valor que 
tienen cada uno de los Ayuntamientos 
del país.

Después de agradecer como 
asociación el interés y la abierta 
disposición del Secretario de 
Relaciones Exteriores, el Alcalde 
de Mérida consideró importante 
continuar robusteciendo la visión 
municipalista como forma de 
gobierno territorial y administrativa 
y como un espacio idóneo para la 
innovación gubernamental en el 
contexto global.

“Vislumbramos la 
internacionalización de nuestros 
gobiernos locales aprovechando 
las oportunidades que la propia 
diplomacia nos ofrece en el contexto 
mundial, para demostrar nuestras 
fortalezas en la construcción de 
nuestras propias estrategias de 
internacionalización”, continuó.

Recordó que, en el caso particular de 
Mérida, este año ocupó el 4º. lugar 
entre las mejores ciudades para 
viajar del mundo dado a conocer 
por la Revista de corte internacional 
“Condé Nast Traveler”, distinción 

que posicionó a la ciudad junto a 
destinos internacionales a la altura 
de Singapur, Bangkok, Tokio y Quebec. 

Finalmente, en el protocolo de 
inauguración participaron, además 
del Secretario de Relaciones 
Exteriores, Ximena Escobedo Juárez, 
Directora General de Coordinación 
Política; Luis Bernardo Nava Guerrero, 
Alcalde de Querétaro, Querétaro 
y Vicepresidente de la Asociación 
Nacional de Alcaldes de México 

(ANAC); Abelina López Rodríguez, 
Alcaldesa de Acapulco, Guerrero y 
Secretaria General de la Asociación 
de Autoridades Locales de México 
(AALMAC); César Garza Villareal, 
Alcalde de Apodaca, Nuevo León y 
Presidente de la Conferencia Nacional 
de Municipios de México (CONAMM); y 
Fernando Gustavo Flores Fernández, 
Alcalde de Metepec, Estado de México 
y Vicepresidente de la Asociación de 
Municipios de México (AMMAC).

BARRERA CONCHA EXPLICÓ QUE MÉRIDA TIENE RELEVANTE 
IMPORTANCIA EN EL ÁMBITO DIPLOMÁTICO YA QUE EN LA CIUDAD 
ESTÁN ESTABLECIDOS 11 CONSULADOS DE NACIONES EXTRANJERAS.

EL SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES, MARCELO EBRARD 
CASAUBON, REITERÓ QUE SE TRABAJA PARA CREAR AGENDAS DE 
TRABAJO PARA QUE LAS CIUDADES CONTINÚEN CONSTRUYENDO 
RELACIONES CON EMPRESAS MULTINACIONALES PARA FOMENTAR 
LA DERRAMA ECONÓMICA Y EL EMPLEO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Playas de Progreso reciben 
la certificación “Blue Flag” por 

tercer año consecutivo 

Por tercer año consecutivo, la 
playa del Puerto de Progreso 
recibió la certificación 

internacional “Blue Flag” 
correspondiente a la temporada 
2021-2022, que otorga la Fundación 
para la Educación Ambiental (FEE, 
por sus siglas en inglés), y que 
respalda el trabajo de promoción 
turística que realiza el Gobierno 
del Estado para atraer proyectos 
e inversiones que contribuyan 
a la economía de Yucatán y los 
habitantes de esta localidad.

El director ejecutivo de la Fundación 
para la Educación Ambiental (FEE), 
Joaquín Arturo Díaz Ríos, reconoció 
el trabajo de autoridades estatales, 
municipales, promotores turísticos 
y pobladores que han hecho que Progreso sea un destino de 
clase nacional e internacional, pues compite con destinos como 
Cancún, Cozumel, Los Cabos y Nayarit, y países como República 
Dominicana y Colombia en materia de buenas prácticas.

La titular de la Secretaría de Turismo (Sefotur), Michelle Friedman 
mencionó que este es el tercer año consecutivo que se refrenda 
este distintivo Blue Flag, algo que les da confianza a los turistas 
de que en Yucatán y en Progreso se trabaja de manera coordinada 
en beneficio no solo de los habitantes, sino de todo el estado.

“Queremos un turismo que sea de todos y para todos, y nos 
comprometemos a que lleguen más visitantes, el año pasado 
fuimos la tercera entidad con mayor captación en inversión, 
y seguimos creciendo en la conectividad marítima, terrestre y 
aérea” remarcó.

En este año están programados 103 cruceros y que, hasta 
septiembre, han llegado 72 embarcaciones.

Hay que destacar que el puerto de Progreso recibió por primera 
ocasión este distintivo en septiembre de 2020, lo que marcó 
su integración a una red de playas que son promocionadas 
por operadores turísticos internacionales y por los medios de 
comunicación de la FEE, resultando de ello una mayor exposición 
y promoción turística a Yucatán. La segunda ocasión fue el 14 de 
julio de 2021. 

Sistema Metropolitano de Manejo de Residuos

Por su parte, el Gobernador Mauricio Vila Dosal presentó el 
Sistema Metropolitano para el Manejo de Residuos, con el que 

se atiende el problema de residuos sólidos en Conkal, Progreso, 
Kanasín, Tixpéual, Ucú, Umán y Mérida, municipios donde 
se genera el 62% de la basura de Yucatán, que contempla 
la clausura de tiraderos al aire libre, el establecimiento de 
estaciones de transferencia, el fomento del acopio diferenciado y 
el equipamiento para mejorar la recolección de basura, pasando 
de tener 7 sitios de disposición final a uno solo, en el Relleno 
Sanitario de la capital yucateca. 

En el Centro Internacional de Congresos (CIC), el Gobernador dio 
a conocer esta estrategia, así como la firma del convenio para la 
creación de un Órgano Operador Descentralizado (OPD), el cual 
garantizará que exista una participación coordinada entre las 
partes y la continuidad de estas acciones integrales, sin importar 
los cambios en la gestión pública.

La Zona Metropolitana Urbana de Mérida, conformada por la 
capital, Conkal, Progreso, Kanasín, Tixpéual, Ucú y Umán, alberga 
más de la mitad de los habitantes del estado, con un millón 
333,770 personas, por lo que también es donde se genera la 
mayor cantidad de basura, aproximadamente 1,300 toneladas 
por día, lo que representa el 62% del total de la entidad.

Destacan, entre los muchos beneficios que este proyecto traerá, 
la disminución de la disposición en tiraderos a cielo abierto, 
pues se pasará de 10.4% a 0 en el área; aumento en la correcta 
disposición de residuos, y reducción de emisiones de gases de 
efecto invernadero, de 42,158 tCO2e al año, que equivale a las de 
206,000 autos que transitan anualmente por la ciudad.

Lo anterior contribuirá con una notable reducción en la 
contaminación de suelo, agua y aire, al igual que reducirá los 
riesgos a la salud pública; además, se mejorará el manejo de 

LA PLAYA DEL PUERTO DE PROGRESO RECIBIÓ LA CERTIFICACIÓN 
INTERNACIONAL “BLUE FLAG” CORRESPONDIENTE A LA TEMPORADA 2021-

2022, QUE OTORGA LA FUNDACIÓN PARA LA EDUCACIÓN AMBIENTAL.
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residuos sólidos, con prácticas más adecuadas y avaladas, al 
tiempo que se emprenderá acciones para fomentar la economía 
circular y una cultura de sustentabilidad entre la ciudadanía 
yucateca.

Al dirigir su mensaje, el Gobernador aseveró que la creación de 
este Sistema es un paso histórico para el estado, específicamente 
la zona conurbada, ya que viene a atender el importante 
crecimiento que presenta en los últimos años, y señaló que esto 
permitirá a la región seguir evolucionando en el tema.

Por ello, agradeció la confianza y el trabajo en equipo con los 
ayuntamientos de las 7 demarcaciones mencionadas, y dijo 
que, aunque la presidencia municipal de Hunucmá decidió no 
participar en esta primera etapa, espera que más adelante 
se sume a estos esfuerzos, ya que es una localidad que está 
registrando un importante crecimiento.

También, Vila Dosal destacó la importancia de la contribución de la 
iniciativa privada, pues la empresa SANA invertirá 15 millones de 
pesos en saneamiento, clausuras y la central de transferencia en 
Kanasín, así como de los Ayuntamientos, que estarán destinando 
recursos y trabajando en su manejo de sólidos. En ese sentido, 
agradeció a los alcaldes por el apoyo a este proyecto y les pidió 
continuar apoyando, como hasta ahora, para que este salga bien. 

“En el estado, sabemos cuál es el camino: el diálogo, el trabajo en 
equipo y la coordinación, y así es como seguiremos construyendo 
el mejor Yucatán de todos los tiempos y, ahora, estamos 
haciéndolo más sustentable”, aseveró el Gobernador ante el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha.

Vila Dosal expuso que se realizan diversas acciones ambientales, 
como la Ley de Cambio Climático estatal, que se trabajó con el 
Gobierno de Reino Unido, a través del programa UK PACT, aparte 
de las limpiezas de playas, el programa Arborizando Yucatán y la 
Red de Universidades Sustentables.

Finalmente, mencionó la plataforma “¿Qué hago con mis 
residuos?”, donde cualquier persona o empresa puede entrar y 
encontrar información sobre cómo dar un manejo adecuado a sus 
desechos, en los 235 centros de acopio que se están instalando 
en todo el territorio.

Se prevé que el Sistema inicie operaciones en marzo de 2023 
y, entre los primeros pasos, resaltan la implementación de 
infraestructura en la región, saneamiento y clausura de 6 sitios 
de disposición final, construcción de estaciones de transferencia, 
fomento de la separación, valorización de materiales para evitar 
tirarles tras un solo uso y adopción de energía solar para el 
funcionamiento de las instalaciones.

Por otro lado, el Gobierno del Estado aportará equipamiento 
para incentivar el correcto funcionamiento de esta estrategia, el 
cual incluye camiones compactadores, minicargadores, cajas de 
transferencia, tractocamiones y contenedores para acopio, entre 
otros elementos.

Por su parte, el Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, 
manifestó que Mérida ha marcado la pauta de liderazgo en la 
agenda relacionada con las acciones relacionadas con el cambio 
climático, el manejo y disposición final de los residuos, el reciclaje, 
la infraestructura verde, la promoción de energías limpias, y el 
cuidado y protección de los recursos naturales.

Como ejemplo, citó que el relleno sanitario de Mérida es 
considerado de los mejores en el país y uno de los 10 mejores de 
Latinoamérica por manejo adecuado de los Residuos Sólidos de 
acuerdo a la NOM083-Semarnat-2003. Además, cuenta con la 
certificación ISO14000 en calidad ambiental y la certificación en 
Calidad Ambiental avalada por la Profepa.

Al respecto, la titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SDS), Sayda Rodríguez Gómez, señaló que este plan se diseñó 
considerando todas sus fases y actores, atendiendo desde la 
generación hasta la recolección y el acopio diferenciado, lo que 
sienta las bases para aumentar la valorización y el tratamiento, 
para disponer lo mínimo en relleno sanitario. 

La funcionaria estatal indicó que este esquema permitirá generar 
alternativas y determinar tratamientos más efectivos para los 
residuos, y así, lograr de forma gradual, en un futuro cercano, una 
disminución en el procesamiento final de los mismos.

Este proyecto contempla una inversión estatal, con aportación 
de los Ayuntamientos, e incorpora innovaciones operativas, 
administrativas y jurídicas, en torno al Programa de Manejo de 
Residuos, resultado de estudios técnicos que elaboraron, desde 
2019, la SDS y el Banco Interamericano para el Desarrollo (BID).

Así, Yucatán se convierte en pionero en el tema, a partir del 
trabajo en equipo entre el Ejecutivo y los cabildos, para responder 
de manera innovadora a una de las principales emergencias 
ambientales en la región, fortalecer el servicio público, mejorar la 
calidad de vida de las familias y construir un futuro más saludable 
para las siguientes generaciones.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
PRESENTÓ EL SISTEMA METROPOLITANO 
PARA EL MANEJO DE RESIDUOS.

EL GOBERNADOR EXPUSO QUE, ADEMÁS, SE REALIZAN 
ACCIONES AMBIENTALES, COMO LA LEY DE CAMBIO 

CLIMÁTICO ESTATAL, QUE SE TRABAJÓ CON EL GOBIERNO 
DE REINO UNIDO, A TRAVÉS DEL PROGRAMA UK PACT, 

LA LIMPIEZA DE PLAYAS, EL PROGRAMA ARBORIZANDO 
YUCATÁN Y LA RED DE UNIVERSIDADES SUSTENTABLES.
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CAMPECHE

Alcaldía de Campeche pone 
en marcha e-Capital, proyecto 

de emprendimiento

La Alcaldía de Campeche inicio el proyecto e-Capital, 
una jornada de talleres de autoempleo, cursos y 
foros creados, a través de la Dirección de Desarrollo 

Económico y Turismo, para impulsar el desarrollo 
económico en el municipio.

El evento, inaugurado por el titular de la dependencia 
responsable, Carlos Macossay Rodríguez, en 
representación de la alcaldesa Biby Rabelo de la Torre, 
inició el 7 y finalizará el 24 de noviembre y constará de ocho 
talleres, cuatro foros y cinco capacitaciones totalmente 
gratuitas, éstas se realizarán en el Centro de Atención 
Municipal (CAM).

En su mensaje, Macossay Rodríguez dijo que e-Capital 
busca resaltar y festejar el emprendimiento, impartiendo 
herramientas a los emprendedores mediante cursos, 
ponencias y talleres que ayuden a desarrollar aptitudes 
que puedan aplicar y potencializar el emprendimiento.

El evento e-Capital dio inicio con el taller “Diseño y 
confección de blusas”, con el que se apoya la capacitación 
para el trabajo, pueden generarse nuevas unidades 
económicas formales e incluso convertirse en fuentes de 
empleo para el municipio, y cuenta con 16 participantes 
que recibirán capacitación durante 5 días.

Macossay Rodríguez anunció que el jueves 10 de noviembre 
en punto de las 17 horas. En el auditorio de CECATI 40, se 
realizará el Primer Encuentro Económico, donde de la 
mano de expertos en el tema se brindarán conferencias 
en finanzas, mitigación de impuestos, ahorro personal, y 
productos financieros para emprendedores.

Y el 11 de noviembre continuará el encuentro con la segunda 
parte con temas como la creación de una empresa, cómo 
evaluar tu empresa, cómo vender a los inversionistas, 
cómo atraer a los inversionistas, cómo llevar a cabo esto y 
cómo buscar el financiamiento que mucha falta hace para 
poder dar ese impulso al arranque de las empresas.

En representación de la alcaldesa Biby Rabelo de la Torre, 
el titular de Desarrollo Económico y Turismo, Carlos José 
Macossay Rodríguez, realizó el corte del listón inaugural, 
acompañado de Juan Luis Baqueiro González, director del 
CECATI 160, y de Marcela Ramos Canché, directora del 
CECATI 40.

Alta inflación en Campeche

Por otra parte, Campeche mantiene el primer lugar con 
mayor variación anual, al registrar inflación de 10.57%, 
por encima de la media nacional que alcanzó el 8.41%, y 

Especial / La Revista 

LA ALCALDÍA 
DE CAMPECHE 

LANZÓ E-CAPITAL, 
UNA JORNADA 

DE TALLERES DE 
AUTOEMPLEO, 

CURSOS Y FOROS 
PARA IMPULSAR 
EL DESARROLLO 

ECONÓMICO EN EL 
MUNICIPIO.
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también se situó entre los Estados con 
más variación mensual, con 1.95% en 
octubre respecto al mes anterior, destaca 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). Los productos 
genéricos con precios al alza fueron la 
calabacita, el jitomate, la electricidad y 
el azúcar.

En octubre de 2022, el Índice Nacional 
de Precios al Consumidor (INPC) 
aumentó 0.57% respecto a septiembre 
y la inflación general anual se ubicó en 
8.41%. En el mismo mes de 2020 y 2021 la 
inflación mensual fue de 0.61 y 0.84% y la 
anual de 4.09 y 6.24%, respectivamente.

En octubre la inflación en Campeche fue 
de 1.95% comparado con septiembre, 
por lo que ocupó el cuarto lugar a nivel 
nacional, entre Chetumal, Quintana Roo y 
Monterrey, Nuevo León, que alcanzaron 
variaciones del 1.99% y 1.85%, destaca el 
Índice Nacional de Precios al Consumidor.

La inflación general anual de Campeche 
comparado a octubre de 2021 fue del 
10. 57% superando también la nacional 
que registró el 8.41%, y con relación a 
diciembre de 2021 el incremento para 
Campeche fue del 8.74%.

Se encarecieron alimentos, bebidas 
y tabaco en 1.03%, las mercancías en 
0.87%, las mercancías no alimentarias 
en 0.69%, los servicios en 0.33%, la 
vivienda en 0.22% y otros servicios en 
0.49%.

En comparación con septiembre, en 
octubre aumentaron los precios también 
de los energéticos en 1.57%, las tarifas 
autorizadas por el Gobierno en 0.21%, 
y los productos pecuarios en 0.14%. En 
cambio, disminuyeron los relacionados 
con servicios y productos agropecuarios, 
y las frutas y verduras en -0.52% y -1.31%.

De los productos con precios al alza 
destaca la tortilla de maíz en 1.62%, leche 
pasteurizada en 1.53%, en loncherías, 
fondas, torterías y taquerías en 0,95%, 
restaurantes y similares en 0.90%, 
gasolina de bajo octanaje en 0.67% y 
vivienda propia en 0.21%.

La variación anual de la carne de res fue 
de 11.7% y mensual de 0.2%; del pollo 
en 12.2% con disminución mensual del 
-0.8%, el huevo de 27.7% con ninguna 
variación mensual, y en cambio para la 
compra de automóviles la variación anual 
fue del 8.0% y de los servicios turísticos 
en paquete de 14.4%.

Para la segunda quincena de octubre 
de 2022 aumentaron los precios de las 
prendas de vestir y calzado en 0.39%, los 
relacionados con el transporte en 30%, 
los muebles, artículos para el hogar y su 
conservación en 0.20%, bienes y servicios 
diversos en 0.19%, como servicios de 
cuidado personal, seguro de automóvil y 
servicios funerarios y profesionales, las 
bebidas alcohólicas y tabaco en 0.16%, y 
los de salud en 0.14%.

CAMPECHE MANTIENE 

EL PRIMER LUGAR CON 

MAYOR VARIACIÓN 

ANUAL, AL REGISTRAR 

INFLACIÓN DE 10.57%, 

POR ENCIMA DE LA 

MEDIA NACIONAL QUE 

ALCANZÓ EL 8.41%.
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Para agilizar la atención a la ciudadanía en el trámite 
del pasaporte, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
gestionó ante la Secretaria Relaciones Exteriores 

la reubicación de las oficinas en Cancún y la apertura en 
Cozumel y Chetumal con lo que avanza en devolver a la 
capital el resplandor que merece.

Mara Lezama se reunió con Carlos Candelaria López, 
director general de la Oficina de Pasaportes, y con Lorena 
Caraveo Acosta, directora de la Oficina de Pasaportes 
en Cancún, con quienes logró resultados que se suman 
a los lineamientos del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo.

Las gestiones se traducen en mejora de servicios, mayor 
rapidez y calidad de atención al público, llevar oficinas 
a municipios donde no se cuenta con ellas para tramitar 
pasaportes y regresar espacios del gobierno federal a la 
capital del estado.

Sobre Chetumal, la titular del Ejecutivo explicó que la 
capital merece recuperar su esplendor y una de las 
acciones para ir cubriendo esa deuda histórica es hacer 
que regresen las oficinas del gobierno federal. Por ello, 
anunció la próxima apertura de una Oficina de Atención 
en donde la gente podrá tramitar y recibir el mismo día su 
pasaporte electrónico.

Agregó que las gestiones benefician también a Cozumel 
porque será una realidad que en la “Isla de las Golondrinas” 
haya una oficina de enlace para que la gente tramite su 
pasaporte electrónico, documento que contará con todos 
los filtros de seguridad.

En relación con la mejora sustancial de servicios 
en Cancún, la gobernadora anunció que a 
partir de enero abrirán las nuevas oficinas en 
el centro comercial Kukulcán Plaza, de la zona 
hotelera. Sustituirán a las que operan sobre la 
avenida Nader y serán más grandes, modernas 
y funcionales.

Esto permitirá generar mayor capacidad de 
atención al público, ya que la solicitud de una cita que hoy 
puede tardar hasta dos meses o más en conseguirse, ahora 
será de un día para otro obtener la fecha para tramitar o 
renovar el pasaporte.

Por su parte, Carlos Candelaria, director general de la 
Oficina de Pasaportes, detalló que con la nueva sede 
crecerán de 384 a 835 metros cuadrados, lo que permitirá 
contar con más espacios y personal para la atención.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora gestiona apertura y ampliación 
de oficinas de Relaciones Exteriores 

MARA LEZAMA SE REUNIÓ CON CARLOS 
CANDELARIA LÓPEZ, DIRECTOR GENERAL DE 
LA OFICINA DE PASAPORTES, Y CON LORENA 

CARAVEO ACOSTA, DIRECTORA DE LA OFICINA DE 
PASAPORTES EN CANCÚN.

A PARTIR DE ENERO ENTRAN EN 
FUNCIONES LAS MODERNIZADAS 
INSTALACIONES EN CANCÚN, EN 
TANTO QUE EN CHETUMAL Y COZUMEL 
ABRIRÁN OFICINAS DE ENLACE.
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OPINIÓN LA VIDA EN ROSA

Por Nidia Sánchez

La danza es un campo de 
acción: Alejandro Schwartz 

“Hace falta más gente comprometida en la educación artística”, 
afirma el destacado bailarín, Premio Nacional de Coreografía 
INBA-UAM, el maestro Alejandro Schwartz Hernández, quien 

agrega, “espero no morirme sin ver el cambio enriquecedor en la 
danza”. Su notable trabajo en la danza y sus aportaciones en más 
de cinco décadas activo, le permiten continuar promoviéndola 
desde sus trincheras, convencido de que no se trata solo de 
repetir pasos, “esto no es nuevo”, nos comparte, “todavía hay 
cierto menosprecio (a la danza), y la verdad es que esta práctica 
nos transforma”. 

“En México hay personajes como Lucina Jiménez (directora 
del INBAL), quien desde hace más de 30 años ha dado un lugar 
destacado a la danza y comenzó a incluirla desde el nivel básico. 
Le otorgaron el Salón México, donde estuvo capitaneando un 
gran proyecto. 

“Dieron cursos de danza en secundarias y preparatorias, 
trajeron a un bailarín extranjero que hizo maravillas con 200 ó 
300 jóvenes, al poco tiempo de llevar a cabo un proyecto en el 
centro de la Ciudad de México, antes DF, los niveles de violencia 
comenzaron a bajar drásticamente, un éxito la participación de 
tantos jóvenes que se podría decir estaban rebasados, y es que 
en aquel entonces con 120 millones de mexicanos, cómo lograr 
que los niños vieran el mundo a través de la danza. 

“¨¡Viva la llama de la danza!, he ido y venido para mantener 
viva la experiencia, todo mundo podría ser mejor ser humano, 
además, mover el cuerpo es reconciliarse, es de carácter social, 
psicológico, bandera, la danza no es solo hacer ballet y danza 
contemporánea, ya que muchas son formas para la salud, 
comunidades tradicionales bailan para sus dioses, recuperan la 
posibilidad del movimiento y disciplina, toda la preparación, todos 
requieren de un método, entrega, una meta, la relación con otros 
seres, ver el mundo a través de la danza, favorece arrancarnos 
del celular o la PC, soltar el cuerpo para la salud del alma, de la 
solidaridad social que nos hace falta. 

“Cuantos más espacios generemos, la vida será mejor, no será 
lo único, hay muchas maneras de hacer danza, mover el cuerpo, 
disfrutar el cuerpo, donde hasta las personas con paraplejia 
pueden reaccionar a los estímulos musicales. Está el caso de 
una mujer que de joven fue bailarina y a pesar del alzhaimer al 
escuchar la música conecta y mueve su cuerpo al recordar lo que 
hay en su memoria corporal.

“La discapacidad es un obstáculo al que hay que enfrentarse. 
Hace 25 años en el Centro Nacional de las Artes hubo una 
coreografía en silla de ruedas, una presentación excelente. Lo 
físico no es impedimento, sin brazos o piernas la dedicación hace 
maravillas, hay danza y teatro para invidentes, también pueden 
leer partituras en braille. De una andadera se pueden levantar a 
bailar, esto me hizo reforzar la idea de que la danza es para todos 
en cualquier edad.

“He visto milagros de personas de la tercera edad que caminan al 
ejercitarse con la danza.

EL DESTACADO BAILARÍN, PREMIO 
NACIONAL DE COREOGRAFÍA INBA-UAM, 

EL MAESTRO ALEJANDRO SCHWARTZ 
HERNÁNDEZ, AFIRMA QUE: HACE FALTA 

MÁS GENTE COMPROMETIDA EN LA 
EDUCACIÓN ARTÍSTICA.
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“¡VIVA LA LLAMA 
DE LA DANZA!, HE 

IDO Y VENIDO PARA 
MANTENER VIVA LA 
EXPERIENCIA, TODO 

MUNDO PODRÍA 
SER MEJOR SER 

HUMANO, ADEMÁS, 
MOVER EL CUERPO 
ES RECONCILIARSE, 

ES DE CARÁCTER 
SOCIAL, 

PSICOLÓGICO, ES 
BANDERA”

“La Reina Isabel I, tenía un amante con el que 
se metía en un salón y bailaban con gallardía, 
se agitaban, todo eso hace la danza, es un 
encuentro.

“Siempre se debe atender el cuerpo. El alma 
también sufre. Hay riesgos de lastimarse en la 
danza, teatro, música”. 

En un encuentro a la distancia con el maestro 
Schwartz, su voz nos revela entusiasmo, fuerza 
y pasión al abordar su adolescencia en la que nos 
comparte: 

“El inicio fue con pantalones apretados, zapatos 
de torero, comencé haciendo ballet con el 
maestro Pedro de la Sota (puerto de Veracruz), 
acumulando conocimiento. Era un muchacho 
inquieto. En la adolescencia fui a la escuela 
municipal de música, una escuela-teatro, 
sentí con la danza que me reconciliaba en mi 
corporalidad, comencé por el ballet a llenarme 
de energía, encontré un camino para la vida, 
nunca más volví a salir del camino de la danza. 
Estudiaba y vivía un poco escondido”. 

“Viajé de Veracruz a Xalapa, me inscribí en la 
carrera de Filosofía, la que abandoné para 
dedicarme a la danza, entre mis maestros está 
Antonio de la Rosa. Luego estudié en la Escuela 
Nacional de Danza, audicioné en la Compañía 
Nacional en la que me aceptaron como becario.

En su formación, tiene presente al maestro 
Sanders, quien le hizo sacar lo mejor como 
intérprete en la Compañía Nacional de Danza. De 
Francis, gran mentor, aprendió la manera de ver 
el mundo, la coreografía. Con Rodolfo Reyes en el 
Ballet Contemporáneo de Xalapa, aprendió de la 
relación con el entorno social. 

“Siempre he sido rabiosamente autodidacta, me 
enriquece como bailarín. Entre mis compañeros 
tuve esta capacidad de liderar, hacerme 
maestro, luego funcionario, buena parte de mi 
vida en la Facultad de Danza de la Universidad 
Veracruzana desde 1975 a la fecha, como director 
en dos periodos (1980-1986), (1990-1994)”. 

El maestro Schwartz es 
director artístico desde 1986 
de la Compañía de Danza 
Módulo. Director en la Escuela 
Nacional de Danza Clásica 
y Contemporánea (1994-
2000). Director en el Centro 
Veracruzano de las Artes “Hugo 
Arguelles (2007-2010). Director 
del Centro Cultural Atarazanas 
del IVEC (2010-2014).

La danza también lo llevó a 
países como Guatemala, Brasil y 
El Salvador. 

 “Su inclinación a un pensamiento 
abiertamente de izquierda y 

tras el movimiento del 68´, por aquellos años le 
acarrearon que no pudiera trabajar en algunos 
espacios, abriéndose puertas en otros. 

“Siempre he sido fiel a la danza en diferentes 
y grandes compañías trabajando con Silvia 
Pinal, actuando en teatro y comedia musical 
cada noche durante largas temporadas en “El 
violinista en el tejado” y “El hombre de la mancha”.

“Sobreviví al Covid con la danza, doble razón de 
estar feliz. Este año en el Día Internacional de 
la Danza en Ciudad de México, en Xalapa como 
en distintos espacios de nuestro país, hubo 
actividades presenciales y talleres, una clara 
señal que salimos del confinamiento. Es corre y 
vuela, el mundo gira, en alguna parte del planeta 
se está danzando, presente en la vida de la 
humanidad.

Entre las gratas y emocionantes memorias 
del maestro Alejandro está haber tomado por 
asalto a las instalaciones universitarias con las 
coreografías, acudir a la Facultad de Música, 
Artes Plásticas, donde bailaron, así que a partir 
del año siguiente se estableció que se montaría 
en el patio un escenario en la Unidad de Artes, 
para unirse en el Día Internacional de la Danza, 
y ser parte de las actividades, también en los 
teatros, donde los seres humanos se unen, 
porque somos seres danzantes, expresa.

“Tengo un hijo bailarín excelente. Estoy muy 
satisfecho como maestro de la Facultad de 
Danza de la UV”. 

“A la fecha me relaciono con los que están vivos 
de mi generación”.

“Comparto a mis alumnos que la danza es un 
campo de acción maravilloso, toda mi vida la he 
dedicado a ella”.

“Esto es apasionante. Sigo avanzando en este 
terreno que me gusta. Mantener el éxito nos 
marca, por lo que debemos aprender a transitar 
en la vida cotidiana al ritmo de la danza”.

“COMPARTO A MIS ALUMNOS 
QUE LA DANZA ES UN CAMPO 
DE ACCIÓN MARAVILLOSO, 
TODA MI VIDA LA HE 
DEDICADO A ELLA”.
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Una colección de siete anillos de Super Bowl describen la 
extraordinaria carrera que Tom Brady ha tenido dentro 
de 23 años en la National Football League.

Cuando todos los números hacían suponer que lo mejor 
de Brady ya formaba parte de los libros de historia, el 
quarterback que posee casi todos los récords significativos de 
su posición, nos recordó que en su vida lo que mejor ha hecho 
es sorprender. Lo hizo cuando en 2001 era un desconocido 
y emergió como titular de los Patriotas y lo consiguió en el 
noveno domingo de la temporada al convertirse en el primer 
hombre con 100,000 yardas lanzadas entre partidos de 
temporada y playoffs.

Y ahora aquí, como cada semana tenemos el Top Ten de los 
Power Rankings de la NFL:

1. Philadelphia Eagles
Récord: 8-0 /Semana anterior: 2 (+1)
Aunque los Eagles mantienen el invicto, queda la sensación de 
que el partido contra los Texans fue mucho más complicado 
de lo que debería haber sido. Aunque el calendario es fácil, 
parece complicado pensar que van a ganar todos sus partidos 
jugando como lo hicieron el jueves.

2. Kansas City Chiefs
Récord: 6-2 / Semana anterior: 3 (+1)
Aunque los Titans los llevaron al límite, los Chiefs encontraron 
la forma de ganar y la posible ausencia de Josh Allen los 
coloca como el claro favorito para ser el primer lugar en la 
Conferencia Americana.

3. Buffalo Bills
Récord: 6-2 / Posición semana anterior: 1 (-2)
En estos momentos es sumamente importante saber cuál 
es la condición de Josh Allen, ya que sin él los Bills dejan de 
ser un equipo de élite. Su lugar en el Power Rankings NFL 
se moverá notablemente para la próxima semana cuando 
tengamos más claridad en este tema.

4. Dallas Cowboys
Récord: 6-2 / Semana anterior: 5 (+1)
Con un equipo muy bien armado y saliendo del descanso, 
la gran pregunta es por cuántos puntos le van a ganar a 
los Packers, un conjunto que llega en auténticas ruinas a la 
semana 10.

5. Minnesota Vikings
Récord: 7-1 / Semana anterior: 4 (-1)
Sí, llevan marca de 7-1, pero esta semana que enfrentaron 
a una defensiva mucho más eficiente, las cosas se les 
complicaron notoriamente. Aún tienen que confirmar que son 
el equipo que su marca dice.

6. Miami Dolphins
Récord: 6-3 / Semana anterior: 8 (+2)
El plan de ayudar a Tua Tagovailoa con todo el talento posible 
ha funcionado bastante bien, y la mejor muestra es que 

la dupla Tyreek Hill / Jaylen Waddle está funcionando a la 
perfección. Con un ataque tan fuerte será complicado vencer 
a Miami.

7. New York Giants
Récord: 6-2 / Semana anterior: 6 (-1)
La primera mitad de la temporada ha sido muy positiva para 
Brian Daboll. Y considerando que viene un partido contra los 
Texans, entonces las cosas podrían seguir por buen camino.

8. Baltimore Ravens
Récord: 6-3 / Semana anterior: 9 (+1)
Después de un inicio de temporada donde les costaba trabajo 
cerrar los partidos, las cosas se han ido estabilizando para 
los Ravens y parece que se van encaminando al liderato de 
la división.

9. Seattle Seahawks
Récord: 6-3 / Semana anterior: 10 (+1)
Aunque la labor de Brian Daboll en New York ha sido muy 
destacada, es imposible no hablar del trabajo de Pete Carroll 
al frente de los Seahawks. Por el momento son el claro líder 
de la NFC West y lo están haciendo justo después de dejar ir a 
su QB franquicia.

10. New York Jets
Récord: 6-3 / Semana anterior: 13 (+3)
Sauce Gardner fue quemado por Stefon Diggs al inicio del 
partido, pero poco a poco la defensiva de los Jets se encontró 
en el terreno y terminaron dando un gran encuentro. La 
temporada de los Jets sigue siendo muy, muy sorpresiva.

Especial / La Revista 

Power Rankings NFL Semana 10
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